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НОВОСТИ

Начальник пермского департамента 
культуры Василий Головин  
покидает должность

ВдепартаментекультурыимолодёжнойполитикиадминистрацииПермивближайшеевремя
сменитсяруководство.ПрежнийначальникведомстваВасилийГоловинпокинетмэриюпосле
31 мая.Обэтомсообщиливпресс-службегородскойадминистрации.

ВасилийГоловинруководилдепартаментомсмарта2021года.Доэтого,в2020-м,онзанимал
должностьзаместителяминистракультурыПермскогокрая,аещёраньшевозглавлялДворец
культурыим.КировавКировскомрайонекраевогоцентра.

НовымруководителемдепартаментакультурыимолодёжнойполитикиадминистрацииПерми
станетзаместительглавыадминистрацииЛенинскогорайонаАнастасияХорошева.

ОнаокончилаПермскийгосударственныйтехническийуниверситет(ПГТУ)поспециальности
«связисобщественностью».Имеетопытработынаруководящихдолжностяхвсферахмаркетин-
га,культуры,всобытийномсопровождениидеятельностикрупныхкомпанийиответственных
лиц.

У Речного вокзала Перми  
установят модульный причал 

СотрудникиПермскойсудоверфиначалиустановкумодульногопричаланаРечномвокзалеПер-
ми.Инфраструктуранеобходимадлясуднанаэлектрическойтяге«ЭкоходЪ2»,котороес1июня
будетобслуживатьмаршрутПермь—Закамск.

КаксообщалиранеевминтрансеПермскогокрая,взрослыйбилетнаэлектросуднобудетстоить
367руб.,детский(дляпассажиров5–10лет)—183,5руб.,поездкадлядетейдопятилетбесплатна.

Продолжительностьрейсаводнусторонусоставит130минут.Приэтомучитываетсявремяна
посадкуивысадкупассажиров.

ЭлектрокатамаранбудетобслуживатьмаршрутПермь—Закамскдо18сентября.
Ожидается,чтосуднонаэлектрическойтяге(электрокатамараноткомпании«ВодоходЪ»)до-

ставятвПермьвовторойполовинемая.Этобудет«ЭкоходЪ2»,которыйвпрошломсезонепрохо-
дилтестированиенаречныхпрогулкахвНижнемНовгороде.

«Занавигацию2024годапланируемобслужитьвПермиболее70тыс.пассажиров»,—сообщили
вкомпании«ВодоходЪ».

Гордума Перми рассмотрит протест 
прокуратуры на ограничения  
для электросамокатов

ВПермипрокуратуранаправилавгордумупротестпоповодувведённыхвластямиограниче-
нийдляэлектросамокатов.Надзорныйоргантребуетпривестирешениевсоответствиесзако-
нодательством.Документбудетрассмотреннаближайшемзаседаниигородскогопарламента
28 мая.

Протестнарешениепермскихвластейобограничениипарковкидлясредствиндивидуальной
мобильности(СИМ)надзорныйорганнаправилвначалемая.Впрокуратурепосчитали,чтоизме-
ненияправилблагоустройства,которыесподачимэриипринялидепутатыгордумы,несоответ-
ствуютфедеральномузаконодательству.

Вчастности,постановлениевластейустанавливаетобязательныетребованиякпредпринима-
телям,поэтомуможетвступитьвсилунеранее1сентября,втовремякакограничения,принятые
вотношенииСИМисервисовкикшеринга,вступиливсилу29марта.Всвоюочередь,чиновники
мэрииссылаютсянато,чтоспорныйактрегулируетнепредпринимательскуюдеятельность,
а правилаблагоустройстваииспользованияобщественныхпространств.

Напомним,представителикомпанииWhooshзаявили,чтосервиспродолжитработатьвПерми,
несмотрянавводимыемэриейограниченияизапреты.
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33,7%
составило  
снижение 
количества 
сформиро- 
ванных  
фондов  
за январь– 
апрель по 
сравнению  
с прошлым  
годом

Полина Путякова 

В2024годувпервыезасемьлетдинамикаоткрытияновыхпаевыхинвестиционных
фондов(ПИФов)оказаласьотрицатель-

ной.Несмотрянаэто,экспертысчитаютэтот
инвестиционныйинструментпо-прежнему
интересным.Идажепрогнозируютодномуиз
сегментоврынкакратныйрост.

Заянварь–апрельколичествосформирован-
ныхфондовпосравнениюстемжегодомсокра-
тилосьна33,7%—до65.Такиеданныеприводят
«Ведомости»соссылкойнареестрроссийских
ПИФовЦентробанка.Изэтогоколичества54—
закрытыеПИФы,9—открытыеи2—биржевые.

Паевойинвестиционныйфонд—этоинстру-
ментколлективногоинвестирования.Инвесто-
рывкладываютвнегосредства,афондпоку-
паетнанихактивы,зарабатываяденьгидля
пайщиков.КаждыйПИФимеетзаранееобъяв-
леннуюинвестиционнуюстратегию,всоответ-
ствиискоторойдействует.Встратегииуказано,
вчастности,вкакиеактивывкладываются
средства—акции,облигации,недвижимость
идругие.Атакжевстратегииопределено,как
распределяетсяприбыльиразмеркомиссииза
управление.

ПомнениюгенеральногодиректораПерм-
скойфондовойкомпанииСергеяТокарева,
такаядинамикаотражаетснижениеинтереса
к ПИФамсостороныосновноймассырознич-
ныхинвесторов.Этопроизошлоиз-заввода
Центробанкомограниченийдлянеквалифици-
рованныхинвесторов.Во-первых,покупкапаёв
частиПИФовдлянихзапрещена,во-вторых,
дляпокупкипаёвдажеразрешённыхвидов
нужнопройтитестированиеназнаниерынка.
«Результатэтогоограничения—неквалифи-
цированныминвесторамчастопрощекупить
облигациифедеральногозайма»,—говорит
СергейТокарев.

Еслиучитыватьколичественноесоотноше-
ниемеждуквалифицированнымиинеквалифи-
цированнымиинвесторами,этотфакторимеет
существенноезначение.Несмотрянаточтов
прошломгодуколичествоквалифицированных
инвестороввырослонатреть,неквалифици-
рованныепо-прежнемусоставляютбольшин-
ство—порядка92%.Такиеданныеприводит
Центробанквсвоём«Обзореключевыхпоказа-
телейброкеров».Втожевремяосновнойобъём
притокасредствнафондовыйрынокв2023году
сформироваликвалифицированныеинвесторы.

Однакодиректорпоинвестициям«БКСМир
инвестиций»МихаилКузинуверен,чтозамед-
лениетемповсозданияновыхПИФовнеявля-
етсяследствиемсниженияинтересак этому
инструменту,асвязаносотложеннымвлия-
ниемограничениядоступаинвесторовк ино-
страннымценнымбумагам.Деловтом,что
посленачалаСВОуправляющиекомпаниили-
шилисьзначительнойчастисвоейпродуктовой
линейкивсвязисблокировкамиинвестиций
черезиностраннуюфинансовуюинфраструкту-
ру.В 2022–2023годахуправляющиекомпании
проводилиперестройкупродуктовойлинейки
подновыереалии.

«Приэтомновыхфондовпоявлялосьнетак
много,посколькупродуктовнароссийском
рынкеитакбылодостаточноеколичество.По-
этому,когдазаблокированныеактивывыде-
ленывЗПИФ-А(амортизационныйзакрытый
ПИФ),в линейкувнесеныдругиеточечные
изменения,осталсянебольшойпростордлясоз-
данияновыхфондов»,—констатируетэксперт.

Какотмечаетпродакт-менеджерУК«Финам
Менеджмент»ЕвгенийЦыбульский,ПИФы

ИНВЕСТИЦИИ 

Развенчание ПИФов 
За долгое время динамика открытия паевых инвестиционных счетов оказалась отрицательной 

втакихПИФахсейчаструднопредсказуемы,
говоритСергейТокарев.

ВсвоюочередьМихаилКузинотмечаетрост
популярностифондовсвыплатами:поего
словам,новыезапускивосновномбылиименно
в этомформате.

Открытыеибиржевыепаевыефондыс ре-
гулярнойвыплатойдоходапоявилисьна
российскомрынкелишьдвагоданазад.Их
плюс—сходствосбанковскимидепозитами.
Впрочем,доходздесь,вотличиеотдепозитов,
нефиксированизависитотрезультатовработы
ПИФа.Приэтомвыплатадоходаснижаетстои-
мостьпая,крометого,спроизведённыхвыплат
будетудерживатьсяНДФЛ,поэтомунадлинном
горизонтедоходностьтакихПИФовбудетниже
классических.

Иещёодинприоритеттекущеговремени—
ПИФынаденежныйрынок,говоритМихаилКу-
зин.Онипривлекательныблагодаряустойчиво
высокойставкеиминимальнойволатильности.

Вцелом,помнениюЕвгенияЦыбульского,
ПИФыявляютсясейчаскрайнеинтересным
инвестиционныминструментом.Болеетого,
экспертожидаеткратногоувеличенияобъёмов
рынказакрытыхПИФоввслучаеизмененияна-
логообложенияфизическихлиц.Вэтомслучае
инструментвперспективеможетстатьнеотъ-
емлемойчастьюпортфелейсостоятельных
клиентов,прогнозируетЕвгенийЦыбульский.

Речьидётопоручениивнестиизменения
вналоговоезаконодательствосцелью«спра-
ведливогораспределенияналоговойнагрузки
сучётомразмеровдоходовналогоплательщи-
ков»,котороевпосланииФедеральномусобра-
ниюдалпрезидентРоссииВладимирПутин.
Фактическиэтоозначаетповышениевперспек-
тивеналоговойнагрузки,впервуюочередьдля
людейсвысокимидоходами.

ПриэтомзакрытыеПИФыдаютвозможность
реинвестироватьналоговыеотчисленияво
времяпериодавладенияпаями.Налогомобла-
гаетсялишьфинансовыйрезультатклиентапри
продажеилипогашениипаёв.Соответственно,
доходностьтакихПИФоввыше,чемоткрытых
притойжеинвестиционнойстратегии.

быличастичнозамененыконсервативными
продуктами(облигации,депозиты),замещён-
нымиеврооблигациямииакциямисдивиденд-
нойдоходностью.

Интересно,чтоприэтомнегативнуютен-
денциюоткрытияПИФовпочувствовалиневсе
инвестиционныекомпании.«Врамкахнашей
компаниимыненаблюдалитакогосильного
снижения,наоборот,увеличилоськоличество
запросовнаструктурированиеактивовчастных
инвестороввзакрытыхПИФах»,—отмечает
ЕвгенийЦыбульский.

Экспертобращаетвнимание,чтонадан-
ныймоментнаиболеепопулярнымиПИФами
являютсязакрытыеиинтервальные,ктомуже
постепенноувеличиваетсяколичествозапросов
наличныефонды.

ЭтужетенденциюотмечаетСергейТокарев.
Поегословам,нарынкесейчас«праздник»
индивидуальныхПИФов—когдаПИФсоздаёт-
сядлякакого-тоодногоинвестора,имможет
бытьифизическоелицо.«Ониподходят,когда
крупныйинвесторнехочетинвестироватьв те-
кущийрынокввидуегохаотичности,непред-
сказуемостиивысокойставки.Тогдаможно
«заказать»себеиндивидуальныйПИФ,вывести
егонабиржу(илиневыводить)ипроинвести-
роватьвнегосвойкапитал»,—рассказывает
эксперт.

АвотинтерескоткрытымПИФампадает.
Онибылиинтереснысточкизренияпотенци-
альнойдоходностиприключевойставке,близ-
койк4%.Сейчастакихставокнет,идоходности

Замедление темпов создания 
новых ПИФов не является следствием 
снижения интереса к этому инстру-
менту, а связано с отложенным влия-
нием ограничения доступа инвесто-
ров к иностранным ценным бумагам 

ФОТО  RU.FREEPIK.COM
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77,4

Конъюнктура

Полина Путякова

ПоданнымЦентробанка,вIквартале
2024 годаобъёмывыдачиипотечных
кредитоввПермскомкраеснизились

примерноначетвертьпосравнениюстемже
периодомпрошлогогода.Экспертыназывают
разныепричинытакойдинамики.Такжеони
расходятсявоценкеперспективипотечного
кредитованияпоитогам2024года:отнекото-
рогоснижениядоростаобъёмоввыдачи.

РЫНОЧНЫЙ СПАД
ВцеломпоРоссииспадобъёмавыдачи

ипотекивIкварталебылнесколькониже,чем
поПермскомукраю,—минус17%.Однако,по
мнениюбизнес-лидерапорозничномукреди-
тованиюбанка«УралФД»(розничныйбренд
«Клюква»)АлександраРусинова,отставаниере-
гиональныхпоказателейотсреднероссийских
критичнымнеявляется—оноколичественное,
нонекачественное.

АналитикиPANCityGroupотмечают,что
снижениеобъёмоввыдачиобъясняетсявпер-
вуюочередьповышениемипотечныхставокпо
рыночнымпрограммам,котороепроизошло
в связисростомключевойставкиЦентробанка.

ПословамАлександраРусинова,снижение
объёмавыдачиипотекипроизошлопоболь-
шейчастинавторичномрынке,втовремякак
напервичномобъёмывыдачпрактическине
изменились.«Деловтом,чтонапервичном
рынкев основномвыдаётсяльготнаяипотека
с государственнымсубсидированиемпроцент-
нойставки.Навторичномжерынкенауровень
ставокпоипотекевлияетразмерключевой
ставкиЦБ.Учитывая,чтовпервомполугодии
2023 годаключеваяставкабыла7,5%,тоиипо-
теканавторичномрынкебылагораздодоступ-
неедлязаёмщиков,чемсейчас,приключевой
ставке16%»,—говоритэксперт.

Обэтомжеговоритидиректорагентства
недвижимости«ЭтажиСота»ДмитрийОнчу-
ров:поегооценке,сейчасставканавторичную
недвижимостьнаходитсяназаградительном
уровнеиклиентылишьвкрайнемслучаепри-
бегаюткиспользованиюипотечногокредита.

ТакжевPANCityGroupобращаютвнимание
наростцен—этомуспособствовалотребование
крупныхбанковобуплатекомиссийзастрой-
щикамивначалегода.Несмотрянато,чтосей-

ТЕНДЕНЦИИ 

Ипотечный спад  
В Прикамье значительно сократился объём выдачи ипотеки 

часэтикомиссииотменены,ценынапрежний
уровеньневернулись.

Однакорядэкспертоввкачествеоснов-
нойпричинысниженияобъёмовипотечного
кредитованияназываютнерыночныефакторы.
Руководительнаправленияэкспертнойанали-
тики«Банки.ру»ИннаСолдатенковасчитает,
чтоглавнуюрольсыгралиприменяемыеЦен-
тробанкоммерыпоохлаждениюипотечного
рынка,аименно—надбавкиккапиталудля
банковпривыдачеипотекизаёмщикамс низ-
кимпервоначальнымвзносомиливысоким
показателемдолговойнагрузки.

Приэтомоднозначносказать,чтоспрос
снизился,нельзя.«ПоитогаммартавРоссии
второймесяцподрядпрослеживалсяростко-
личестваоформленныхроссиянамиипотечных
кредитов.Мысвязываемтакуюкартинукак
с традиционнойдлярынканизкойактивностью
января,такисвыходомнасделкизаёмщиков,
получившиходобрениевконце2023годаимед-
лившихсрешениемиз-заожиданияснижения
ставоквначалегодалибоожидавшихперерас-
пределенияновыхтраншейлимитовдлябанков
врамкахльготнойипотеки.Крометого,инте-
рескипотекепо-прежнемуподогревалипоиск
людьмивариантовдлясохраненияотобесцене-
нияимеющихсянакоплений,продолжающееся
удорожаниежильяиприближающеесяоконча-
ниесроковдействияосновныхгоспрограмм», —
говоритИннаСолдатенкова.

ВPANCityGroupдрайверамиспросана
ипотекуназываютожиданиеокончанияили
модификациильготныхипотечныхпрограмм
с 1июлянынешнегогода.

ДОЖИТЬ ДО ИЮЛЯ
Объёмыипотечногокредитованияпоитогам

2024годабудутопределятьсядвумяосновными
факторами,считаетАлександрРусинов.Это
условияльготныхпрограммидинамикаключе-
войставкиЦентробанка.

Льготнаяпрограмманановостройкусгос-
поддержкойзаканчивается1июля2024года
ипродлеватьеёнепланируется.Программу
семейнойипотекипланируетсяпродлитьдо
2030года,нопосле1июляожидаетсяизмене-
ниееёусловий—возможно,чтоонабудетболее
адресной.ИпотекадляIT-специалистовдей-
ствуетдоконцагода.«Всеэтипеременыокажут
поддержкуспросунальготныепрограммы,так
кактезаёмщики,ктовцеломрассматривал

возможностьипотечногокредитования,будут
стремитьсяуспетьвоспользоватьсяльготными
условиями,покаониещёдействуют»,—считает
эксперт.

Влияниеоказываютитакиефакторы,как
стоимостьквадратногометра,объёмыжилищ-
ногостроительства,уровеньдоходовнаселе-
ния.ВцеломпоитогамгодаАлександрРусинов
ожидаетроставыдачипотечныхкредитов
в пределах10%.

Нальготнуюипотекупод8%впрошломгоду
пришлосьболееполовинывсехкредитов,иеё
завершениеприведёткспадуспросанаипотеч-
ныепродуктывовторомполугодии,уверен
НикитаИгнатенко,директордепартамента
развитиярозничногобизнесаАО«СвойБанк»
(группаIDFEurasia).Однакоближекконцугода
экспертожидаетростаинтересакрыночным
программам:вотсутствиевыборапокупателям
придётсяобращатьсякним.

«Снижениеставокмоглобыповыситьспрос
наипотечныекредиты,новрядлистоитожи-
датьтакогоразвитиясобытийвближайшее
время.Воктябре2023годаБанкРоссиипро-
гнозировалсреднегодовуювеличинуключевой
ставкина2024годвдиапазоне12,5–14,5%,
в феврале2024годарегуляторповысилпрогноз
на1п.п.,до13,2–15,5%,авапреле—до15–16%

Снижение ставок могло бы по-
высить спрос на ипотечные кредиты, 
но вряд ли стоит ожидать такого раз-
вития событий в ближайшее время

Объём выдачи ипотеки физлицам в Пермском крае

В млрд руб., источник — ЦБ РФ

2019 2020 2021 2022 2023 I кв. 2024

51,5

93,1

77,6

130,8

17,2
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17%
составило 
снижение 
объёма 
выдачи 
ипотеки  
в I квартале 
2024 года  
в целом  
по России

На фоне отмены льготных про-
грамм стоит ожидать повышения ин-
тереса покупателей ко вторичному 
жилью

(притекущейставке16%).Такимобразом,став-
кипокредитнымпродуктам,включаяипотеч-
ные,ещёдовольнодолгобудутоставатьсяна
двузначномуровне»,—рассуждаетНикита
Игнатенко.

Поитогам2024годаоножидаетснижения
объёмоввыдачипотечныхкредитовна25–30%.

Помнениюдиректора«ЭстейтГрупп»Алек-
сеяТерентьева,важнымфакторомвтечение
всего2024годабудетсохранениельготных
программ,атакжеполитикарегулятора.Ни
одинизнихнаданныймоментнеясен,однако
сучётомвероятногоисходаэкспертожидает
снижениявыдачина40–50%.

ПриэтомвPANCityGroupпоитогамгода
ожидаютсниженияобъёмоввыдачипотеки
напервичноежильёна30–35%.Упадётидоля
субсидируемойипотекивобъёмеипотечных
выдач.«Сейчаспотенциальныезаёмщикисмо-
трятненастоимостьквадратногометраидаже
ненаитоговуюстоимостьквартирывцелом,
а навеличинуежемесячногоплатежа.Подан-
нымЦентробанка,наконецIквартала2024года
средневзвешеннаяставкапоипотекесоставила
9,6%,посравнениюсIVкварталом2023года
произошёлростболеечемна1%,этозначитель-
ноеповышение.Однаковместесэтимвозрас-
тёткачествоипотеки,таккакпрогнозируется
двукратноеснижениедоливыдачкредитов
заёмщикамсвысокимпоказателемдолговой
нагрузки»,—считаютэкспертыкомпании.

Доконцапервогополугодиядинамикусег-
ментабудутопределятьльготныепрограммы
с госсубсидированием,считаетИннаСолдатен-
кова.Ноиз-заисчерпаниябанкамилимитов
выдачпонимрядигроковбудутприостанавли-
ватьтакиепредложениявсвоихпродуктовых
линейках.Втожевремяиз-заприближающе-
госясрокаокончаниявиюлеосновныхгоспро-
граммможноожидатьактивизацииспросана
нихвмаеииюнесосторонызаёмщиков,кото-
рыебудутстремитьсяуспетьполучитьтакую
ипотеку.

«Вместестемнарынкебудетсохраняться
уженаблюдающийсятренднаужесточение
банкамикредитнойполитикииувеличение
долиотказов.Вовторойполовинегодаможно
ожидатьегоусиления,посколькус1июляЦен-
тробанк,скореевсего,введётдополнительные
ограничениядлябанковнавыдачуипотеки
заёмщикамсвысокойдолговойнагрузкой,низ-
кимдоходомлибонебольшимпервоначальным
взносом»,—полагаетИннаСолдатенкова.Соот-
ветственно,вближайшиемесяцыимстанетещё
сложнееполучитьипотеку.

Поеёмнению,сниженияставок—ключевой,
авследзанейиипотечных,—можноожидать
неранеевторойполовиныгода.«Втожевремя
мынепрогнозируемсущественногоснижения
ключевойставкипослеэтогопериода—вероят-

неевсего,онобудетпостепеннымипоитогам
2024годаставкаостанетсядвузначной.Всвою
очередь,этобудетопределятьдинамикукор-
ректировкибанкамиусловийпосвоимпродук-
там»,—говоритИннаСолдатенкова.

ЗАСТРОЙЩИКИ В ЗАВИСИМОСТИ
Подобныепроцессывипотечномкредитова-

ниинемогутнесказатьсянаобъёмесделокна
рынкенедвижимости.

ВPANCityGroupсчитают,чтоспросна
первичноежильёбудетсмещатьсявсторону
индивидуальногожилищногостроительства.
В текущемгодужителиРоссииужестали
активнееоформлятьипотечныекредитыдля
приобретенияилистроительстваиндивидуаль-
ныхдомов.Поданнымэкспертовкомпании,за
Iквартал2024годабанкипредоставилина40%
большетакихзаймов,чемваналогичномпе-
риодепредыдущегогода.Основнымфактором
являетсято,чтостоимостьодногоквадратного
метравчастномдомесущественноменьше,чем
вквартире.Крометого,драйверомспросана
ИЖСпослужилоуменьшениемаксимального
размеракредитапосубсидированнойипотеке
до6млнруб.:стоимостьжильявкрупныхгоро-
дахсталапревышатьэтотпорог.

ДмитрийОнчуроввидитдвавозможных
вариантаразвитияситуации:заморозкаили
дажеснижениецен,атакжеприменениеза-
стройщикамипромоакцийдляподдержания
спроса,либосокращениеколичествапроектов
у застройщиков.

Доходызастройщиковнапрямуюзависят
отусловийльготныхипотечныхпрограмм,
которыебудутдействоватьпосле1июля,при-
знаютвPANCityGroup.РанееглаваЦБЭльвира
Набиуллиназаявляла,что«широкаябезадрес-
наяпрограммадолжнаисчерпатьсвоёдействие
летоминевозобновляться»,таккаконавко-
нечномитогепривелакмассовомуудорожанию
новостроекиувеличиларазрывмеждуценами
напервичномивторичномрынках,асроки
ипотексталипочтипожизненными.Адресные
программыпродолжатсвоёдействие,но,веро-
ятнеевсего,правилабудутужесточены.

Соответственно,экспертыкомпанииожида-
ют,чтовближайшиемесяцыпроизойдётуве-

ПАМЯТИ ВЛАДИМИРА КОНСТАНТИНОВИЧА
РОМАНЧЕНКО

10мая2024годана74-мгодуушёлизжизниВладимирКонстантиновичРоманченко,председательСовета
Пермскогокраевогосоюзапотребительскихобществ,кандидатэкономическихнаук.

Свойтрудовойпутьвпотребкооперациионначалв1986году.Сдекабря2001-гобессменноруководякраевым
союзом,ВладимирКонстантиновичвнёсзначительныйвкладвразвитиеэкономикиПрикамья.Егодостижения
отмеченыПочётнойграмотойМинсельхозаРФ,медальюордена«ЗазаслугипередОтечеством»IIстепени,Благо-
дарственнымписьмомгубернатораПермскогокрая,Почётнойграмотойправительстварегиона,званием«Почёт-
ныйработникагропромышленногокомплексаРоссии»,орденом«Завкладвразвитиепотребительскойкоопера-
цииРоссии»Iстепени,почётнымзнаком«ЗаслуженныйработникпотребительскойкооперацииРоссии».

Бесконечнопреданныйсвоемуделу,ВладимирКонстантиновичбылнеравнодушенкпроблемамподчинённых,
помогалвсемикаждому,былдобрым,чутким,проницательным,высочайшимпрофессионаломсвоегодела,обла-
далпрекраснымчувствомюмора.

Какнастоящийлидер,онсмогобъединитьвокругсебяколлектив,пользовалсявысокимавторитетомкаксреди
рядовыхкооператоровПрикамья,такисредируководителейрегиональныхсоюзовпотребительскихобществ,
партнёров,коллег,ветерановипайщиков.

Впамятиродныхиблизких,друзей,соратников,коллегВладимирКонстантиновичостанетсянетолькопре-
краснымруководителем,ноичеловекомвысокихдушевныхкачеств.

Выражаемискренниесоболезнованияроднымиблизкимпокойного.СветлаяпамятьоВладимиреКонстанти-
новичесохранитсявсердцахвсех,комудовелосьснимобщатьсяиработать.

Совет, правление, коллектив Пермского крайпотребсоюза, пайщики

личениепродажиз-зарешенияЦентробанкаоб
отменебезадреснойльготнойипотеки,таккак
многиезахотятуспеть«запрыгнутьвпослед-
нийвагон».

Витогеконкуренциянарынкепервичного
жильявозрастёт,идляпривлеченияновых
клиентовзастройщикибудутмодернизировать
своиобъекты:большевниманияуделятьбла-
гоустройствуиозеленению,добавлятьвдома
дополнительныеопции(система«умныйдом»,
автоматизированнаяподачапоказаний,бес-
ключевыедоступы),совершенствоватьтерри-
торииобщегопользования(коворкинги,лобби,
переговорные,кофе-пойнты,комнатыматери
и ребёнкаит.д.).

ВТОРИЧКА В ДАМКАХ
Определённыеизмененияпроизойдутина

рынкевторичнойнедвижимости.Здесьпрогно-
зыэкспертоввцеломпозитивные.

«ПосреднесрочномупрогнозуБанкаРоссии
доконца2024годасредняяключеваяставка
ожидаетсявдиапазоне14,5–16,0%.Соот-
ветственно,мыожидаемпропорциональное
снижениеипотечныхставок,чтобудетспо-
собствоватьувеличениюспросанавторичном
рынке», —отмечаетАлександрРусинов.

Впоследниемесяцыдорожалпервичный
рынок,вследзанимрослиценыинавто-
ричку,потомучтомногиепокупателижилья
в новостройкедолжнысначалапродатьсвои
старыеквартиры,говорятвPANCityGroup.
В тожевремяростценналиквидныеобъекты
вторичногорынкабылнестольошеломляю-
щим,какнапервичноежильё,ананеликвид-
ныеобъектыстоимостьдажеснижалась.Это
связаносозначительнымснижениемспро-
са —практическина30%,до«пандемийных»
значений.

«Вдальнейшемженафонеотменыльготных
программстоитожидатьповышенияинтереса
покупателейковторичномужилью.Ценына
вторичкедоступнее,продавцыболееохотно
идутнаторг»,—отмечаютвкомпании.Веро-
ятнеевсего,ценынавторичноежильёвсвязи
совсемипеременамивсёжебудутснижаться,
таккакусловиядляподдержаниявторичного
рынкасейчасотсутствуют.

ПомнениюДмитрияОнчурова,нарынке
вторичнойнедвижимостивозможенбурный
рост.«Можетреализоватьсяотложенный
эффект.Напротяжениинесколькихмесяцев
из-завысокойставкикредитованиясделки
с вторичнойнедвижимостьюбылиединичны-
ми—заналичныесредстваиснебольшими
объёмамиипотеки.Присопоставимыхстав-
кахвторичкаболееконкурентная,поскольку
можнозаехатьздесьисейчас,ктомужеона
дешевлеврасчётена1кв.м»,—заключает
эксперт.
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Власть и политика 

 По итогам прошлого года регион 
сохранил все свои социальные обя-
зательства и продолжил реализацию 
инвестпроектов

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

ФИНАНСЫ 

Освоили по максимуму 
Состоялись публичные слушания об исполнении бюджета Прикамья за 2023 год

Алёна Морозова 

Вкраевомпарламенте14маяпрошлипуб-
личныеслушанияпогодовомуотчётуоб
исполнениирегиональногобюджетаза

прошлыйгод.Сдокладомвыступиламинистр
финансовПермскогокраяЕкатеринаТхор.

Введомствефиксируютсамыйвысокийуро-
веньосвоениябюджетныхсредствзапоследние
пятьлет.Доходыкраевойказныпоитогамгода
превысилиплановыепоказателиболеечем
на16%исоставили243,3млрдруб.Какбыло
отмечено,поступленияпоналоговыминена-
логовымдоходамувеличилисьначетвертьза
2023 годпосравнениюспредыдущимгодом.

ПословамТхор,в2023годурасходыпро-
финансированывобъёме244,5млрдруб.,что
составляет95,2%отплановыхпоказателей.
Относительно2022годарасходнаячастьбюджета
увеличиласьна11,1%.Финансированиерасходов
осуществлялосьпо14государственнымпрограм-
мам.По13изнихисполнениепревысило90%.

Вцеломкраевойбюджетисполненсдефи-
цитом1,2млрдруб.Основнойобъёмрасхо-
довтрадиционнопришёлсянасоциальные
программы.Так,значительнаячастьсредств
быланаправленанаразвитиеобразования
(более57млрд руб.),транспортнойсистемы
(более42 млрдруб.),здравоохранения(свыше
40 млрд руб.).Насоциальнуюподдержкужи-
телейПрикамьяпоитогампрошлогогодабыло
выделеноболее33млрдруб.

СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  
И РЕАЛИЗАЦИЯ ИНВЕСТПРОЕКТОВ

ГубернаторПермскогокраяДмитрийМа-
хонинотметил,чтопоитогампрошлогогода
регионсохранилвсесвоисоциальныеобяза-
тельстваипродолжилреализациюинвест-
проектов.«Приоритетныминаправлениями
расходовв бюджетеосталисьотраслиздраво-
охраненияиобразования.Финансирование
былонаправленовтомчисленастроительство
иремонтсоцинфраструктуры:школ,детских
садов,медучреждений.Крометого,вполном
объёмебылипредусмотренысредстванаопла-
тутрудаработниковбюджетнойсферы,про-
индексированымерысоциальнойподдержки.
Вомногомвсёэтосталовозможноблагодаря
ростудоходовкраевойказны.Несмотрянаэко-
номическиевызовыисанкционноедавление,
суверенностьюможносказать,чтоэкономика

НИЗКИЙ УРОВЕНЬ ГОСДОЛГА
Пословамспикеракраевогопарламента

ВалерияСухих,качествоисполнениябюджета
отражаетуровеньразвитиярегиональнойэко-
номики:«Регионсегодняуспешноразвивается
внепростыхусловияхсанкционногодавления.
Мывидимэтопосбалансированномубюджету,
порекордномууровнюегоосвоенияинизкому
уровнюгосударственногодолга.Этомуспо-
собствуютпринятыеранеемерыподдержки
региональногобизнеса,атакжеинструменты
федеральнойподдержки.Втомчислеречьидёт
оначатыхважныхстройкахзасчётдешёвых
инфраструктурныхкредитов».

Поитогамгодаобъёмгосударственногодол-
гаПермскогокраясоставил27,7млрдруб.,или
13,7%отобъёмасобственныхдоходов.

Согласноинформациирегиональногомин-
фина,Пермскийкрайнаходитсянапервом
местевПриволжскомфедеральномокругепо
уровнюнаименьшейдолговойнагрузкиивхо-
дитвтоп-15регионовРоссииссамымнезначи-
тельнымуровнемгосдолга.

Натранспортидорожноехозяйствовми-
нувшемгодувластинаправили42,6млрдруб.
Значительнуючастьэтойсуммывразмере
16,4 млрдруб.потратилинастроительство
автодорог.Наремонтисодержаниеавтодорог
в регионевыделено9,2млрди5,1млрд руб.
соответственно.Оставшиесяденьгибыли
использованынамодернизациютрамвайного
комплекса,закупкуавтобусовдлямуниципа-
литетовиэлектробусовсзаряднойинфраструк-
туройдляПерми.

Кромеотчётакраевогоминфина,информа-
циюореализациигоспрограммпредставили
заместителипредседателяправительства
ПрикамьяАлексейЧибисов,СергейНикифоров,
ДмитрийСамойлов,АндрейКокоревиАлек-
сандрБорисов.Такжесдокладомвыступил
ипредседательКонтрольно-счётнойпалаты
регионаАлександрБелых.

ПомимодепутатовЗаконодательногосо-
брания,впубличныхслушанияхтрадиционно
принялиучастиепредставителитерритори-
альныхоргановгосударственнойвластиРФ,
органовместногосамоуправления,контроль-
но-надзорныхорганов,общественныхоргани-
заций,профсоюзов,атакжекраевогоМолодёж-
ногопарламента.

Утвердитьотчётобисполнениирегиональ-
ногобюджетадепутатыпланируютнаближай-
шемзаседаниикраевогопарламента23мая.

краяустойчиворазвивается»,—подчеркнул
главаПрикамья.

Например,впрошломгодувэксплуатацию
быловведено11объектовздравоохранения.
Вихчислекраеваяинфекционнаябольница
вПерми,зданиебольницывПолазне,атакже
четыреполиклиникиидвесельскиеврачебные
амбулатории.Всфереобразованиявозведено
общежитиедляполитехническогоколледжа
в Чернушке,общежитиедляавиатехникума
им. Швецова,построенышколынаул.Крон-
штадтскойиул.Холмогорской.

Нареализациюнациональныхпроектов
в Пермскомкраев2023годубылонаправлено
более30,7млрдруб.,чтона12%больше,чем
в 2022-м.Ав2020годусуммавыделенных
регионуфедеральныхсредствнаэтицелисо-
ставляла13,2млрдруб.Практическивсепланы
понацпроектамвпрошломгодуисполненына
100%.Восновномэтисредстваиспользовались
длястроительстваиремонтадорог,навозве-
дениежильяиулучшениегородскойсреды,на
образованиеиздравоохранение.

30,7 
млрд руб. 
в 2023 году 
было на-
правлено на 
реализацию 
нацпроектов  
в Прикамье

«Азот» поддержал проект «Территория роста»

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 

Филиал«Азот»АО«ОХК«Уралхим»наяр-
маркахвБерезникахиУсольетрадиционно
передалпредставителямличныхподсобных
икрестьянско-фермерскиххозяйствмуници-
пальногоокругаБерезники3тазотныхудобре-
ний,1тыс.мешковпо3кгкаждый.

Проект«Территорияроста»филиал«Азот»
реализуетсовместносУправлениемпово-
просампотребительскогорынкаиразвитию
предпринимательстваадминистрациигорода
Березникиужепятыйгод.

Вцеляхразвитиясельскогохозяйстваиаг-
ропромышленногокомплексаадминистрация
городаБерезникиоказываетсодействиевраз-
витиисельхозпроизводителей.Напротяжении
пятилетреализуетсяпроект«Школафермера»,
врамкахкоторогов2024годупроводятсякон-
сультации,обучающиесеминарыприсодей-

ствииГКУПК«Центрразвитияагробизнеса»,
организуютсявыездныемероприятиявпередо-
выххозяйствахПермскогокрая,ярмарки.

Участникиярмарок—владельцыличных
подсобныххозяйств,фермеры,индивидуальные
предпринимателииорганизацииизгородов
Березники,Усолье,Пермь,Оханск.

Андрей Семенюк, директор филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»:

— «Уралхим» активно поддерживает ферме-
ров. Продукция «Азота» разработана с учётом 
интересов потребителей: чтобы удобрить землю 
и повысить урожайность. Мы всегда принимаем 
участие в мероприятиях, направленных на разви-
тие сельского хозяйства.

По сообщению пресс-службы филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»  
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Реализация стратегии позволит 
к 2035 году усилить рост экономики 
региона и повысить инвестиционную 
активность

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА ПЕРМСКОГО КРАЯ

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Стратегия — на развитие 
В краевом парламенте состоялись «нулевые чтения»  
проекта Стратегии социально-экономического развития региона до 2035 года

Алёна Морозова 

ПравительствоПермскогокраявтесном
сотрудничествеспредставителямиор-
гановвласти,бизнеса,научногосообще-

стваиобщественныхорганизацийразработало
проектСтратегиисоциально-экономического
развития(СЭР)Прикамьядо2035года.Вконце
маядокументпланируетсярассмотретьипри-
нятьв первомчтенииназаседанииЗаконода-
тельногособрания,виюне—вовторомчтении,
азатембудетразработанконкретныйплан
мероприятийпоеёреализации.

СогласноконцепциипроектаСтратегииСЭР,
основнойупорвразвитиирегиональнойэко-
номикибудетсделаннаповышениикачества
жизнинаселениячерезконцентрациюресурсов
пошестиключевымнаправлениям:диверсифи-
кациябазовыхсекторовэкономики,креативная
экономика,зелёнаяэкономика,туризмиинду-
стриягостеприимства,человеческийкапитал,
пространственноеразвитие.

Реализациястратегиипозволитк2035году
усилитьростэкономикирегионаиповысить
инвестиционнуюактивность.Так,определе-
нысреднегодовыетемпыростапоследующим
показателям:ВРП(валовойрегиональныйпро-
дукт)поцелевомусценарию—103,6%,индекс
производительноститруда—101,7%,инвести-
ции—106,5%.

Позадумкекраевыхвластей,сейчасваж-
носохранятьнабранныйтемп,эффективно
участвоватьвовсехфедеральныхпрограммах
и проектах,поддерживатьиразвиватьини-
циативырегиональногоиместногоуровней,
атакжесоздаватьновыевозможностивкрае.
Этовсёдлятого,чтобырезультатысовместного
трудаощутилакаждаясемья,каждыйжитель
Пермскогокрая.

КОНКРЕТНЫЙ ПЛАН  
ПО РАЗВИТИЮ РЕГИОНА

«Стратегияявляетсяважнымдокументом
нетолькодлякаждогосектораэкономики,но
идлякаждогожителяПермскогокрая.В сегод-
няшнихнепростыхусловияхкраевымвластям
удаётсявестисистемнуюработуи формиро-
ватьсистемообразующиедокументы.Стра-
тегияявляетсяосновой,планомдальнейших
конкретныхшаговпоразвитиюПермского
края»,—отметилвходе«нулевыхчтений»
спикеркраевогоЗаконодательногособрания
ВалерийСухих.

ПословамгубернатораПермскогокраяДми-
трияМахонина,которыйпредставилконцеп-
циюпроектаСтратегииСЭР,основнойвызов,
которыйстоитпередрегионом,—этоувели-
чениечисленностинаселения.Впоследние
годынанеёвлиялрядфакторов.Преждевсего,
науровеньсмертностиповлиялапандемия
коронавируснойинфекции.Такжеврегионе

работаютнадрешениемвопросовмиграции
населенияиоттокавдругиерегионы.

КУРС — НА УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ
ГлаваПрикамьяДмитрийМахонинпояснил,

чтоглавнаязадачадляреализацииэтойцели —
повышениеинвестиционнойактивностив крае
иработапопривлечениюфедеральныхивне-
бюджетныхсредств.

«Этопозволитувеличитьпоступленияв
консолидированныйбюджеткрая,чторасши-
ритбюджетныевозможностирегионаиизме-
нитструктурубюджетавпользурасходовна
здравоохранение,образование,спорт,культуру,
инфраструктуру.Этообеспечитповышение
качестважизни,притокврегионквалифи-
цированныхспециалистов,атакжевцелом
привлекательностьрегиона»,—подчеркнул
губернатор.

Дефициттрудовыхресурсов—ещёодна
задача,которуюсегоднярешаютвластинафе-
деральномирегиональномуровнях.Начислен-
ностьтрудовыхресурсоввлияетрождаемость
исмертностьнаселения,атакжемиграция.По
итогампрошлогогодаПермскийкрайзанима-
етвтороеместовПриволжскомфедеральном
округепоуровнюрождаемости.Врегионе
такжеулучшаютсямиграционныепоказате-
ли:впрошломгодуизПермскогокраяуехали

учитьсявдругиегорода1050выпускников,
а приехали2500.ВвузыитехникумыПрикамья
поступилимолодыелюдииз73регионовстра-
ны.Крометого,ужесегодняврегионеработа-
ютпрограммыпривлеченияиэффективного
распределениятрудовыхресурсовподпотреб-
ностирынкатруда.

«Хочуподчеркнуть,чтостратегия—это
непростодокумент,которыймы,надеюсь,
примемвближайшеевремя,инетотдокумент,
которыйбудетлежатьнаполке.Конечноже,мы
должнынанегоориентироватьсяизанимать-
сяегореализацией.Выпрекраснознаете,что
президентобозначилосновныенаправления
развитиястраныдо2036года.Векторы,зало-
женныевСтратегииразвитияПрикамья,син-
хронизированысэтиминациональнымицеля-
ми.Благодаряэтомувзаимодействиюинашим
усилияммыпланируемк2035годудостигнуть
устойчивогоразвитиярегионаисделатьего
ещёболеепривлекательнымкакдляжителей,
такидлягостей»,—заключилглаварегиона.

РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО  
ПОТЕНЦИАЛА 

ПредседателькомитетаЗаконодательного
собранияПермскогокраяпопромышленности,
экономическойполитикеиналогамАлексей
Мельниковотметил,чтонашрегионявляется
промышленным,иважно,чтовстратегиипро-
писаноразвитиеэтойсферы.

«Будетразвиватьсяпромышленность—бу-
дутналоги,будутналоги—будетразвиваться
социальнаясфера»,—отметилМельников.

Министрэкономическогоразвитияиинве-
стицийПрикамьяТатьянаЧуксинарассказала,
чтодляразработкиданнойстратегиибыла
проделанаоченьсерьёзнаяработавсемправи-
тельствомПермскогокрая,деловыминаучным
сообществом,бизнесом,депутатскимкорпусом.

«Насамомделеэтотолькоодначастька-
кой-тобольшой,оченьсерьёзнойработы.Мы
надеемся,чтовмаестратегиябудетпринята
впервомчтении,авиюне—вовтором.После
этогомыприступаемкнеменееважномуэтапу
работы—разработкепланамероприятийпо
реализацииданнойстратегии.Этобудетдоку-
мент,вкоторомбудутотраженывсенеобходи-
мыешагидлядостижениятехцелей,которые
мысебеставим»,—уточнилаЧуксина.

Заместительпредседателяэкономического
комитетакраевогопарламентаАлександрКо-
зюковотметил,чтосамоеважноевстратегии —
этоувеличениечислажителейрегиона.

«Отдельнаяважнаязадача—развитиеэко-
номическогопотенциала.Вниманиеуделено
всемсферам.Появляютсяновыеопределения:
зелёнаяэкономика,развитиетуризма,гостевой
туризм,созданиеусловийдлятого,чтобыкнам
хотелиприезжать.Главное,чтовсёэтонацеле-
нонаулучшениекачестважизнинаселения»,—
пояснилпарламентарий.

Вы можете оформить подписку на газету «Новый компаньон» 
с любого месяца и на любое количество экземпляров.

Подробности по телефонам: 8 (342) 206-40-23, 215-20-26.
Е-mail: info@newsko.ru

р
ек

ла
м

а

newsko.ru
15 августа 2023 №14 (1115)

ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Дорогие  
метры  

Цены на жилую  
недвижимость  
продолжают расти

 7

«У нас всё своеобразное,  начиная с тематики»

Куратор «Сцены-Молот» Марк Букин подводит итоги прошедшего театрального сезона и делится планами на следующий

 14

Умерили  
аппетиты   

Как меняется рынок 
продуктового ретейла  
в Пермском крае

 3

В поисках быстрых 
эндорфинов

В Перми всё чаще открываются новые кафе и рестораны

 4–5
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Экология

Максим Артамонов 

Сегодня,несмотрянавкладпредприятий
в защитуокружающейсреды,сохранение
экологииостаётсяделомкаждогокон-

кретногочеловека.Сортировкамусора,отказот
использования«одноразовыхвещей»,экономия
ресурсов—одниизспособовпомочьокружаю-
щейсреде.Всёбольшепотребителейотдают
предпочтениетоварам,производствокоторых
оказываетминимальноенегативноевоздействие
наприроду.Неменееважнымостаётсяивнедре-
ниеэкостандартовприпроизводствепродукции.

Впоследниегодыинтересбизнесакэколо-
гическимтребованиямзначительновырос,что
обусловленоизменениемпотребительского
запросавсторонуэкотоваровиэкоуслуг.«Новый
компаньон»узнал,каковыпричинытакогопо-
требительскогоповедения,скольколюдиготовы
переплачиватьзаподобнуюпродукциюикакза
последниегодысместилисьакцентывформиро-
ваниимассовогоэкологическогосознания.

ПорезультатамопросаНП«Экологический
союз»иэкобюроGREENS,почти40%ответ-
ственныхпокупателейготовыприобретать
экотовары,дажееслионибудутдорожеобыч-
ныхна30%.Восновномречьидётопродуктах
питания,косметике,бытовойхимии,детских
товарахипродукции,предназначеннойдля
строительстваиремонта.А80%опрошенных
посчитали,чтонезависимаяэкомаркировка
являетсягарантиейэкологичности.Согласно
исследованиямNielsen,62%россиянготовы
приобретатьэкологическичистуюпродукцию,
чтобыуменьшитьнегативноевоздействиена
окружающуюсреду.Этотопросиисследование
проводилисьвроссийскихрегионахещёв2018
году,истехпормноговсегоизменилось—не
тольковроссийской,ноивмировойэкономике.
Темнеменеетенденциякотказуотнеразумно-
гопотреблениясохраняется.Обэтомговоряти
данныеисследований,иэксперты.

Так,осенью2023годаконсалтинговаяком-
панияBain&Companyопубликовалаисследо-
вание,вкоторомрассматривалисьосновные
проблемыустойчивогоразвитиядляруководи-
телейбизнеса,ихклиентовисотрудников.Как
выяснилось,потребителивразвитыхстранах
мираготовыизменитьсвоёповедениеипла-
титьна12%большезаэкологическичистые
продукты.Втожевремя,согласноисследова-
ниюBain,более60%предприятийотстаютв
достижениисвоихцелейвобластиустойчивого
развития.

Висследованииговорится,чтоот68до72%
потребителейразныхстран«очень»или«чрез-
вычайно»озабоченысостояниемокружающей
среды.Приэтом75%руководителейкомпаний
считают,чтоонинедостаточнохорошовне-
дряютпринципыустойчивогоразвитиявсвой
бизнес.Ключкрешениюпроблемыустойчивого
развитияможетбытьнайденвсочетаниигра-
мотногоповышенияквалификациииразвития

ЭКОлогичное  
потребление
Почему люди готовы платить больше  
за экологичные товары и услуги

ФОТО РЕГИОНАЛЬНЫЙ ФОНД КАПРЕМОНТА

КАПРЕМОНТ

Капитальное 
обновление 
В Нытве завершён капремонт  
семи многоквартирных домов

ВрамкахкраевойпрограммыкапитальногоремонтавНытвезавершенообновление
семимногоквартирныхдомов,входеко-

торогобыловыполнено10видовработ,включая
ремонткрышифасадов.Обэтомсообщили
в региональномФондекапремонта.

Вчастности,вдомах№21,23,25наул. Кар-
лаЛибкнехтабыливосстановленыистори-
ческиецветовыерешенияиархитектурные
элементыфасадазданий,такиекакмолдин-
ги,русты,розетки,эркерыидругие.Вдомах
№11,13,15,21,23,25наул.КарлаЛибкнехта
и№16/5наул.КонстантинаСимоновабыла
произведеназаменастарогонасыпного
утеплителянасовременныеминераловат-
ныеплитыповышеннойжёсткости.Также
накрышебылиустановленыоцинкованные
профлистывместошифера,которыйисполь-
зовалсясмоментастроительствадомов.Были
такжеустановленыпротивопожарныелюки
ислуховыеокна.Деревянныеконструкции
былиобработаныспециальнымогнебиоза-
щитнымсоставом,акровельноеограждение
сталоболеенадёжным.

Введомствеподчеркнули,чтострогоследят
заработаминакрыше,таккакотэтогозави-
ситбезопасностьикомфортжильцов.Поэтому
предусмотреннезависимыйстроительный
контрольподрядчиков.

Послезавершениякапитальногоремонтаоб-
щегоимуществамногоквартирныхдомовнавсе
выполненныеработыраспространяетсягаран-
тийныйсроквпятьлет.Втечениеэтогосрока
подряднаяорганизациянесётответственность
передфондомисобственникамизакачество
работ.Есливтечениегарантийногосрока
выявляютсядефекты,топодрядчикобязуется
устранитьихзасвойсчёт.

Напомним,порегиональнойпрограмме,
утверждённойпопоручениюгубернатора
ПермскогокраяДмитрияМахонина,вэтом
годупланируетсяобновление428объектов
общейплощадью1,6млнкв.м.Благодаряэтому
улучшатсяусловияпроживанияболее50тыс.
жителейрегиона.Капитальныеремонтызапла-
нированыв30городах,включаяПермь,Берез-

ники,Чусовой,Соликамск,Краснокамск,Осу,
Александровск,Горнозаводскидругиенаселён-
ныепункты.Ремонтбудетвключатьработыпо
крышам,фасадам,фундаментам,внутридомо-
выминженернымсистемам(электро-,тепло-,
водоснабжение,водоотведение),заменелифтов
идругиевидыработ.

Вобщейсложностикраткосрочныйэтап
программына2024–2026годыпредусматривает
различныевидыработпочтив1000многоквар-
тирныхдомов.

В региональном Фонде 
капремонта строго следят 
за работами на крыше, так 
как от этого зависит безопас-
ность и комфорт жильцов



40%
ответствен- 
ных покупа- 
телей готовы 
приобретать 
экотовары, 
даже если  
они будут 
дороже 
обычных

Готовность платить больше 
за экологичные товары часто связана 
со здоровьем, безопасностью и демон-
страционным потреблением модных 
товаров

КТО ПОКУПАЕТ? 
Какрассказал«Новомукомпаньону»владе-

лецсетимагазиновздоровогопитания«Живой
выбор»АлександрХрычиков,до80%покупате-
лейэкологическойпродукциисоставляютлюди
возрастнойгруппы40+.Приэтомунихможет
бытьсовершенноразныйсоциальныйстатус—
отрабочихзаводовдопрофессуры.

Большевсеголюдипокупаютполуфабрика-
ты,хлеббезглютена,выпечку,крупы,маслаи
травы.Навторомместепопопулярности—по-
лезныесладости,сухофруктыиорехи,вода.На
третьем—перекусы,эксклюзивныепродукты
дляздоровья,настоиначагеинамёде,супер-
фудыредкихрастений,моринга,витграсс,
лапачоиамла.

«Внашимагазиныходятдвекатегориипо-
купателей.Первая(порядка80%)—этоте,кто
лояльныкздоровомупитанию,нонеявляются

приверженцамиЗОЖ;например,временнона
диетахинемогуткупитьпривычныепродукты
вобычныхмагазинах,поэтомуидуткнам.Они
выбираюттовары,которыемыназываемзаме-
нителямиобычнойпищи:веганскиераститель-
ныеколбасы,полуфабрикаты,готовыезавтра-
ки.Этилюдивыбираютпривычныеблюда,но
сприставкой«вег».Втораякатегория,около
20%,понимаетвопросглубже.Мыихназываем
«осознаннымивпитании».Ихменьше,ноони
есть.Этолюди,которыеберутунассырьёи
продуктыисключительнонашегопроизводства
сприставкой«органик»иRAW(безобработки,
сыраяпища).Имважныпринципычистоты
состава—безсахараибезглютена.Такжеони
интересуются,гдеэтовыращеноикакпроизве-
дено.Онизадаютсявопросамиорганического
сертификата,эко-ибиопротоколовиспытаний.
Вихассортиментвходятсухофруктыиорехи,
злакиисемена,какаоикокос,суперфудыисы-
родавленныемасла»,—рассказываетХрычиков.

Поегословам,вопросотом,почемулюди
выбираюттакуюпищу,можносравнитьсвыбо-
роммашины:почемувывыбираетедлясвоей
машиныАИ-98,анедизельноетопливо?

НЕ ВСЕ ГОТОВЫ ПЕРЕПЛАЧИВАТЬ
Помнениюсоздателясообщества«Zero

Wasteвтеорииинапрактике»вПермиАнны
Кондратьевой,вусловияхрастущихцен,сни-
женияуровняжизнииобщейнеопределённо-

стиколичествопокупателей,которыеготовы
переплачиватьзаэкопродукцию,объективно
снизилось.

«Наэкологичностьпродуктовобычноначи-
наютобращатьвниманиетогда,когдаудаётся
безтрудаудовлетворятьбазовыепотребности.
Улюдейдолжнобытьощущениеобщегобла-
гополучияистабильности.Вмоментыкризиса
экологическиеценностикакценностиболее
высокогоуровняотходятнавторойплан»,—
делитсяКондратьева.

Онаотмечает,чтосейчаснемногиепотреби-
телиопределяютсвоёматериальноеположение
как«отличное»,чтовлияетнапотребительское
поведение.«Япомню,чтовкакой-томомент
мысталипокупатьяйцасвободноговыгула,
которыепродавалисьв«Перекрёстке»,нопотом
онисильновыросливцене.Мы,естественно,
перешлинаобычные,хотьипервойкатегории,
простопотому,чтоонисталипоценетакими
же,какияйцасвободноговыгула»,—говорит
Кондратьева.

ЗАЧЕМ ПЛАТИТЬ БОЛЬШЕ? 
Почемучеловекготовплатитьбольшеза

условнотакойжетовар,носприставкой«эко»?
ПсихологНадеждаКероваобъясняетэтотем,
что,когдачеловекпокупаетдороже,оноплачи-
ваетчто-товажноедлясебя,подтверждаяэтим
какую-тоидеюилисвоюжизненнуюценность.

«Этомогутбытьидеи,основанныеназаботе
осебеисвоихблизких,выборлучшегодлясебя,
болееполезногоилихотябыменеевредного.
Амогутбытьидеи,основанныенасохранении
природы,поддержанииэкологическогобаланса
планеты,тоестьзаботанетолькоосебе,нои
оЗемлекакбольшомдомечеловечества.Более
масштабнаяидея,подразумевающаязаботу
ещёиобудущем.Например,экопродукты,
выращенныебезприменения«химии»,будут
считатьсяболееполезнымидляздоровья.То
естьболеевысокаяценавэтомслучае—это
вложениевздоровьесвоеготела,бодрость,
силы,энергию,долголетие,возможно.Исполь-
зованиеодежды,посуды,мебелиипрочих
бытовыхвещейизнатуральныхматериалов
можетбытьоснованонаэтойжеидее:житьв
максимальнополезномдлясебя»,—отмечает
НадеждаКерова.

Втожевремя,пословампсихолога,отказот
пластиковыхпакетовиодноразовойупаковки
впользумногоразовойилибиоразлагаемой,
скореевсего,основаннаидеяхсбережения
планеты,ивэтомслучаечеловек,оплачивая
болеедорогуюстоимость,вноситпосильный
длясебявкладвважноедлянегоэкологическое
равновесие.

Причинытакогопотребительскогоповеде-
ниямогутбытьразными:дляподдержания
самоуваженияилиощущениясебяхорошим
человеком,которыйзаботитсяобокружающем
мире,анетолькопотребляетресурсыинераз-
рушаетприроду.Основаниябудутиндивиду-
альнымидлякаждого,резюмируетэксперт.
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Почему люди готовы платить больше  
за экологичные товары и услуги

мышления,ориентированногонаобучение,
отмечаетсявисследовании.

ВтомжегодуаналитическийцентрНАФИи
Экологическийсоюзпровелиисследованиеоб
отношениироссиянкэкотоварамиэкомарки-
ровке.Каквыяснилось,предпочтениеэколо-
гичнымтоварамотдаётпятаячастьжителей
крупныхгородовРоссии(20%),ноприусловии,
еслиценатакихтоваровихустраивает.

Интересентакжевзглядроссияннароль
государствавэтойсфере.Большинствопотре-
бителей(65%)полагают,чтовластидолжны
следитьзатем,какойтоварможетбытьпри-
знанэкологичным,акакойнет.Приэтом20%
опрошенныхвысказалимнениеоделегирова-
нииэтойфункцииобщественныминститутам
иНКО,которыеработаютвэкологическомсек-
торе.Самаянезначительнаячастьопрошенных,
11%,стоитнаточкезрения,чтопроизводители
могутсамостоятельномаркироватьтоварыи
позиционироватьихвкачествеэкологичных.

ЭКОЛОГИЧНОЕ — ЗНАЧИТ ДОРОГОЕ?  
Порезультатамопросовкрупнейшихана-

литическихагентствРФ,втечениепоследних
трёхлетпотребителипроявляютзнаниеэко-
товаров.Восновномориентируютсянасостав,
знакэкомаркировки,надписьнаупаковке
«экологичный»илиприставку«эко».Меньшее
влияниеоказываетоформлениеупаковкитова-
ра,рассказала«Новомукомпаньону»кандидат
экономическихнаук,заведующаялаборатори-
еймаркетинговыхисследованийиразработок
ПГНИУЕвгенияКерзина.

Онапоясняет:готовностькпокупкетаких
товароввосновномпроявляютпотребители,
отмечающеесвоёматериальноеположение
как«отличное».Такиеданныеполученысреди
жителейгородов-миллионеров.

«Понашимисследованиям,жителиПерми
большеначализадумыватьсяоповторномис-
пользованииупаковки.Также«экологичность»
продуктовпитанияявляетсясоставнойчастью
высоковоспринимаемогокачестватовара.Ду-
маю,этитрендысвязанысобщейинформаци-
оннойполитикойистем,чтотакоеповедение
становитсямодным.Готовностьплатитьболь-
шечастосвязанасоздоровьем,безопасностью
личной,близкихиименнодемонстрационным
потреблениеммодныхтоваров.Порядка3–5%
потребителейследуютэтомутрендуименно
поэкологическимпричинам»,—рассказывает
ЕвгенияКерзина.

Приэтомонаотмечает,чтопоканесвязыва-
еттакоеположениеименносответственным
потреблением.

«Темпыростасортировкимусораиответ-
ственногоотношениякутилизацииотходов
потребительскихтоваровпо-прежнемунахо-
дятсянанизкомуровне.Исключениенасегод-
няшнийденьсоставляетлишьМосква,таккак
тамвнедряетсяуникальнаясистемасортировки
мусора.Большоезначениеимеетиинфраструк-
тура»,—говоритэксперт.
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 В связи с активизацией работы 
предприятий оборонного комплек-
са воздействие промышленности на 
окружающую среду возрастает и биз-
несу необходимо принимать специ-
альные меры, чтобы соответствовать 
требованиям момента

  В 2023 году общие затраты  
на охрану окружающей среды соста- 
вили 155,8 млн руб.

Cледуя принципам устойчивого развития, 
АО «Метафракс Кемикалс» уделяет особое вни-
мание вопросам сбережения окружающей сре-

ды. Ежегодно на текущую природоохранную деятель-
ность и на модернизацию оборудования профильного 
назначения направляются значительные средства.

Так, в 2023 году общие затраты на охрану окружа-
ющей среды составили 155,8 млн руб. Эксплуатацион-
ные затраты на функционирование очистных сооруже-
ний превысили 95 млн руб., на охрану атмо сферного 
воздуха направлено 23,5 млн руб. В модернизацию 
оборудования очистных сооружений инвестировано 
16 млн руб.

«Одной из приоритетных задач компании является 
забота об охране окружающей среды. «Метафракс» 
строго соблюдает требования природоохранного зако-
нодательства, — отметила начальник управления охраны 

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Компания «Метафракс Кемикалс» инвестирует  
в охрану окружающей среды 

окружающей среды компании Елена Чистякова. — В 2023 
году мы успешно завершили ряд экологически значимых 
проектов, над которыми работали последние пять лет».

В составе комплекса «Аммиак-Карбамид-Меламин» 
введена в эксплуатацию установка выделения СО2 из 
дымовых газов. Это позволило сократить выделение 
в атмосферу парниковых газов и направить выделен-
ный оксид углерода на получение товарного продук-
та — карбамида. Общая сумма капитальных вложе-
ний — более 6 млрд руб.

В рамках технического перевооружения допол-
нительной технологической линии пентаэритрита 
введён в эксплуатацию узел переработки третично-
го маточника методом экстракции по безотходной 
технологии.

«В результате мы улучшили качество сточных вод 
и сократили нагрузку на очистные сооружения. Об-
щая сумма капитальных затрат — более 1 млрд руб.», — 
подчеркнула начальник управления охраны окружаю-
щей среды.

Завершилось техническое перевооружение 
установки термического обезвреживания стоков. 
На новой установке сжигается до 5 т промышлен-
ных стоков в час. В итоге огневого обезврежива-
ния происходит полное превращение загрязняю-
щих веществ, входящих в состав сточных вод, 
в оксид углерода, элементарный азот и воду. 
Затраты на новое строительство составили около 
600 млн руб.

В 2023 году введена в эксплуатацию установка 
очистки сточных вод в составе комплекса АКМ. Это 
биологические очистные сооружения с полным 
циклом очистки сточных вод от новых производств — 
аммиака, карбамида и меламина. Затраты на установ-
ку превысили 2 млрд руб.
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Зелёные инвестиции  
Как предприятия Пермского края встраиваются в актуальную экологическую повестку

Юлия Баталина

Environmental,Social,Governance(окружаю-
щаясреда,социальнаяответственность,
управление)—чтоэто:очереднойтренд

в пиарепромышленныхпредприятийили
реальнаядеятельность?Чтоозначаетмод-
наяаббревиатураESG?Насколькоследуетеё
установкамрегиональныйбизнес?Разбираемся
в материале«Новогокомпаньона».

УРОВЕНЬ ЗАГРЯЗНЕНИЯ — ВЫСОКИЙ
Помнениюначальникаотделаприкладной

экологииУралНИИ«Экология»кандидататех-
ническихнаукНаталииКостылевой,внастоя-
щеевремядляПермскогокраяповесткаESG
болеечемактуальна:всвязисактивизацией
работыпредприятийоборонногокомплекса
воздействиепромышленностинаокружающую
средувозрастаетибизнесунеобходимоприни-
матьспециальныемеры,чтобысоответствовать
требованияммомента.

КакследуетизофициальногодокладаИн-
спекциипоэкологиииприродопользованию
Пермскогокрая«Осостояниииобохранеокру-
жающейсредыПермскогокраяв2022году»,
опубликованногонасайтеведомства,одной
изосновныхпроблемзагрязненияокружаю-

щейсредыявляютсявыбросыпромышленных
предприятийватмосферныйвоздух.Вчетырёх
городахрегиона:Перми,Соликамске,Губахе,
Березниках—уровеньзагрязненияатмосфер-
ноговоздухаза2022годхарактеризуетсякак
высокий.

Вотлишьнесколькотревожныхцифриз
доклада:общееколичествопревышенийПДК
(предельнодопустимойконцентрации)загряз-
няющихвеществзагодвПерми—265случаев,
вСоликамске—152,вБерезниках—83ивГуба-
хе—36случаев.

Наталия Костылева, начальник отдела 
прикладной экологии УралНИИ «Экология», 
кандидат технических наук:

— Сделать вывод о благополучной ситуации 
в плане загрязнения атмосферного воздуха в Перм-
ском крае вряд ли возможно; но, с другой стороны, 
учитывая производственный потенциал региона, 
нынешнее положение вещей назвать угрожающим 
тоже нельзя.

Для того чтобы загрязнение атмосферного воз-
духа не только не возрастало, но и уменьшалось, 
в настоящее время предпринимается достаточно 
много шагов, прежде всего со стороны государства. 

Главным изменением в природоохранном за-
конодательстве стало требование о разделении 
промышленных предприятий на четыре категории 
в зависимости от уровня негативного воздействия 
на среду, и к каждой из категорий предъявляются 
отдельные требования. 

Второй важной новацией является требование 
о получении единого комплексного экологического 
разрешения (КЭР), которым устанавливаются од-
новременно нормативы на выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух, сбросы в водные 
объекты и лимиты на размещение отходов для 
объектов I категории НВОС. 

ЭКОЛОГИЧНОСТЬ КАК ПРИНЦИП
ВедущиепредприятияПермскогокрая

признаютнеобходимость«экологической
перестройки»исвязываютвнедрениеновых
методикESGнетолькоидаженестолькос из-

менениямивзаконодательстве,сколькос осо-
знаниемважноститекущегомоментавделе
сохраненияздоровойсреды.Экологическая
повестказакрепленаулидеровприкамскойэко-
номикинауровнеуставныхдокументов.

Так,в«МетафраксГрупп»принятаспециаль-
наяэкологическаяполитика—сцельюэффек-
тивноминимизироватьотрицательноевоздей-
ствиенаокружающуюсредуипредупреждать
экологическиериски.Вконце2021 годареше-
ниемСоветадиректоровнапредприятиибыла
созданарабочаягруппапоустойчивомуразви-
тию,котораязаняласьсистемнымвнедрением
ESG-принциповвработукомпанийхолдингана
основенаиболееуспешныхкейсовирекоменда-
цийэкспертов.

Вкомпанииразработанаиреализуется
дорожнаякартапоустойчивомуразвитию,
учитывающаяпятьнациональныхцелейраз-
витияРоссии:здоровьеиблагополучиелюдей;
возможностьдлясамореализациииразвития
талантов;комфортнаяибезопаснаясредадля
жизни;достойный,эффективныйтрудиуспеш-
ноепредпринимательство;цифроваятранс-
формация.

Группапредприятий«Уралхим»в2023году
вошлавчислокомпаний—лидероввобласти
устойчивогоразвития,корпоративнойответ-
ственностииотчётности.Компанияподнялась
ввысшуюгруппуАиндекса«Векторустойчи-
вогоразвития»ивгруппуВ+индекса«Ответ-
ственностьиоткрытость».ESG-отчёт«Уралхи-
ма»получилвысшийбаллврейтингегодовых
отчётовагентстваRAEXза2023год.

Охранаокружающейсредыявляетсяодним
изосновныхнаправленийESG-стратегииком-
пании,иособымпринципомэтогонаправления
являетсяпрозрачностьэкологическойдеятель-
ностипредприятия.Вначалеиюняфилиал
«Пермскиеминеральныеудобрения»АО«ОХК
«Уралхим»планируетвыпуститьпубличный
ежегодныйэкологическийотчётдляобеспече-
нияпрозрачностивсферевоздействияпред-
приятиянаприродувгороде.
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Экология в широком смысле — 
это не только модернизация производ-
ства с целью уменьшения негативного
воздействия на среду, но и социально- 
экологический активизм, просвети-
тельские усилия и даже культурная 
деятельность

Компания «Талан» провела субботник в Черняев-
ском лесу Перми. Сотрудники компании приняли 
участие в уборке бытового мусора на участке 

рядом с жилым кварталом «Парма», сделав вклад 
в сохранение чистоты и ухоженности лесного массива 
в целом. В ходе проведения субботника команда не 
только произвела очистку территории, но и развесила 
30 новых кормушек для птиц и белок.

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

В Перми прошёл субботник в Черняевском лесу

«Эта инициатива способствует сохранению чистоты 
и ухоженности природы, а также демонстрирует забо-
ту об окружающей среде. Уборка территории и забота 
о животных являются важными шагами в направлении 
экологической ответственности. Кроме того, взаи-
модействие и поддержка друг друга во время таких 
мероприятий способствуют формированию команд-
ного духа. Надеемся, что подобные инициативы будут 

находить отклик у людей, ведь забота о природе 
важна и для всех нас», — отмечает Денис Пермяков, 
директор филиала компании «Талан» в Перми.

Таким образом организаторы мероприятия напо-
минают о важности сохранения природы и призывают 
к совместным усилиям в защите окружающей среды.

На правах рекламы

ОПРАВДАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
Предприятия-лидерынетолькопровозгла-

шаютэкологическиепринципы,ноивкладыва-
ютсявспециальныемероприятияэтойповест-
ки.

Так,в«МетафраксКемикалс»в2023году
общиезатратынаохрануокружающейсреды
составили155,8млнруб.

Вфилиале«Уралхима»«Пермскиемине-
ральныеудобрения»в2023годупрошлацелая
серияприродоохранныхмероприятий,по-
требовавшихотпредприятиякапитальных
вложений.В 2023 годурасходыиинвестиции
«ПМУ»в охрануокружающейсредысоставили
185,3млн руб.Помнениюдиректорафилиала
АлексеяАверьянова,такойподход—причина
того,чтопредприятиеуже19летнепревыша-
етустановленныенормативывоздействияна
природу.

В«ПМУ»реализуетсястратегияпосокра-
щениюводопотребленияивсехвидовстоков.
Воткрытыеводоёмыпредприятиестоковне
сбрасывает,всеони:промышленные,хозяй-
ственно-бытовые,ливневые,—передаютсяна
доочисткустороннейорганизацииподоговору.
Затем—нагородскиебиологическиеочистные
сооружения.

Отходыотпроизводствапродукциивфилиа-
ле«ПМУ»необразуются,аотходыпотребления
иобслуживанияоборудованияв2023годупо
большейчастибылинаправленынаутили-
зациюиобезвреживание.Пермскийфилиал
«Уралхима»ужемноголетведётраздельный
сборотходов,содержащихвсвоёмсоставепо-
лезныекомпонентыиподлежащихпередачена
переработку.

ЧАСТИЦА ОКРУЖАЮЩЕГО МИРА
Экспертынапермскихпредприятиях,опро-

шенные«Новымкомпаньоном»,подчёркивают,
чтомероприятия,связанныесохранойокру-
жающейсреды,неявляютсясамоцельными:
онивходятвобщиепредставленияосоци-
альнойответственностибизнесаивписаны
встратегиювзаимодействиястерриторией
присутствияилокальнымисообществами.
Экологияв широкомсмысле—этонетолько
модернизацияпроизводствасцельюумень-
шениянегативноговоздействиянасреду,
но и социально-экологическийактивизм,
просветительскиеусилияи дажекультурная
деятельность.

скогоколледжавреализациинабазеучебного
заведенияфедеральногопроекта«Профессио-
налитет».В числеESG-инициатив,реализуемых
«Метафраксом»натерриторииприсутствия, —
целыйрядблаготворительныхимеценатских
проектов.В2021–2023годахрасходыкомпании
наблаготворительностьсоставили131,6млн
руб.

Компанияявляетсяпартнёромпроектов
«Донорствоума»и«Вернутьбудущее»фонда
«Дедморозим»,участвуетвподдержкебла-
готворительногофонда«Берегиня»,активно
сотрудничаетсПермскойхудожественной
галереей,Пермскимтеатромоперыибалета,
Пермскойфилармониейидругимиведущими
культурнымиинституциямирегиона.

ЭКСПЕРТЫ ПОДТВЕРЖДАЮТ
ЧастьповесткиESG—этопостоянныймони-

торингиаудитпредприятий,иэтотожетребу-
етспециальныхусилийиответственности.

Алексей Аверьянов:
— Независимые эксперты тщательно проверя-

ют соответствие работы предприятия актуаль-
ной версии глобального экологического стандарта 
ISO 14001. На «ПМУ» проходят и внутренние ауди
ты. Идёт постоянный лабораторный контроль 
качества воздуха и воды. 

Собственная производственная лаборатория 
филиала «ПМУ» в соответствии с утверждённым 
графиком аналитического контроля проводит 
исследование компонентного состава промыш-
ленных выбросов в атмосферу и их количествен-
ное измерение. Привлекались также сторонние 
лаборатории. В 2023 году превышений нормативов 
предельно допустимых выбросов на источниках 
филиала «ПМУ» не зафиксировано. 

Специалисты Bureau Veritas Сertification про-
вели в «ПМУ» первый надзорный аудит интегри-
рованной системы менеджмента предприятия 
на соответствие международным стандартам 
ISO 9001:2015 (качество), ISO 14001:2015 (эколо-
гия), а также ISO 45001:2018 (профессиональное 
здоровье и безопасность). Не были выявлены даже 
незначительные недочёты.

«МетафраксКемикалс»регулярнопубликует
отчётыобустойчивомразвитиикомпаниина
официальномсайте,освещаявсеаспектызащи-
тыокружающейсреды,развитияпроизводства
исовершенствованиятехнологий,взаимодей-
ствиястерриториейприсутствияиблаготвори-
тельности.

№9 (1133)

Алексей Аверьянов, директор филиала 
«ПМУ» АО «ОХК «Уралхим»:

— «Пермские минеральные удобрения» располо-
жены в Индустриальном районе Перми, и мы всег-
да с большим вниманием относимся к предложе-
ниям о взаимодействии и просьбам о помощи от 
общественных организаций и подшефных учебных 
заведений. 

Активисты Совета молодёжи «ПМУ» в 
2023 году приняли участие в природоохранном 
слёте «Очистим Черняевский лес!», который 
организует и проводит пермская школа №132 
совместно с Пермским лесничеством. Наше пред-
приятие оказало спонсорскую помощь в приобре-
тении 300 саженцев сибирского кедра для высадки 
в городском лесу Перми, а также предоставило 
удобрения. В акции по восстановлению участка 
Черняевского леса, пострадавшего несколько лет 
назад от пожара, приняли участие 30 волонтёров: 
наши активисты, а также отряд «Медведи» из 
подшефной школы №132. Оператором проекта 
выступил благотворительный экологический фонд 
«Обитаемый Урал».

Дважды в 2023 году волонтёры филиала «ПМУ» 
участвовали в квесте «Чистые игры» по раздельно-
му сбору мусора на территории Перми. 

Предприятиезаботитсяиочистотеиэсте-
тикесобственнойпроизводственнойсреды:
в 2023 годубылопроведеноозеленениетерри-
тории,организованыгазоны,клумбы,38цвет-
никовивазонов,высаженоболее16000цветов.

Компания«МетафраксКемикалс»ктерри-
торииприсутствия—Губахе—относитсясот-
ветственностьюнастоящегоградообразующего
предприятия:участвуетвкомплексномоб-
новленииобликагорода,выступаетосновным
партнёромУральскогохимико-технологиче-

265 
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Культурный слой

Победителей в каждой из шести 
номинаций объявят 21 июня в Москве 
на XX съезде Пермского землячества 
во время церемонии вручения Строга-
новской премии

ФОТО PERMKRAI.RU

НОВОСТИ 

В краевую музыкальную школу Перми  
будет принято 280 учеников

НазаседанииправительстваПермскогокрая
14маяминистркультурыПрикамьяАллаПла-
тоновауточниласрокиипорядокзачисления
учениковвкраевуюмузыкальнуюшколу.

Пословамминистра,ужес20маяначались
творческиеиспытанияпретендентов,приэтом
подаватьзаявленияможнодо31мая.Твор-
ческиеиспытанияпродлятсядо25июля,они
будуторганизованынетольковПерми,нои
в городахипосёлкахПермскогокрая.

Спискидетей,рекомендованныхкзачисле-
нию,будутсформированы26–28августа.

КаксообщилаАллаПлатонова,набюд-
жетнойосновевшколубудетпринято280

учеников:100—вначальнуюшколу(спер-
вогопочетвёртыйкласс)и180—всредние
и старшиеклассы,обучениевкоторыхпрово-
дитсяпопрограммесреднегоспециального
образования,аттестатшколыприравнивается
кдипломумузыкальногоучилища.Школа
будетосуществлятьподготовкумузыкантов
по21 творческомунаправлению,еёоснов-
наяцель —обеспечениепермскихтеатрови
музыкальныхколлективоввысококлассными
профессионалами.

Вшкольномкомплексепредусмотренин-
тернатна80местдляпроживанияучеников,
прибывшихизтерриторийПермскогокрая.

Алёна Бронникова

ВПерми17маяозвучилиименапретенден-товнаСтрогановскуюпремию—2024.
Вшестиноминацияхбылоопределено

потрикандидатуры.Пословампредседате-
ляправленияПермскогоземлячестваИгоря
Шубина,вэтомгодупоступилозначительно
большезаявок,чемвпрошлом.Так,в2023году
комиссиярассмотрела67кандидатур,вэтом
году—79.

Наибольшееколичествозаявококазалось
традиционновобластикультуры.Всегобыло
рассмотрено24кандидатуры.Вноминации«За 
высокие достижения в области культуры и 
сохранение исторического наследия Прика-
мья»втройкупретендентоввошли:

—БорисМильграм,художественныйру-
ководительПермскогоакадемическогоТеа-
тра-Театра,лауреатРоссийскойнациональной
театральнойпремии«Золотаямаска»;

—ПавелМилюков,российскийскрипач,
художественныйруководительПермскойкрае-
войспециальноймузыкальнойшколы;

—НатальяПолещук,заслуженнаяартистка
России,репетиторпобалетуПермскоготеатра
оперыибалета.

Вноминации«За высокие достижения 
в общественной деятельности» вчислепре-
тендентовоказались:

—ВладимирБояршинов,ветеранПермского
СОБРа,майорполициивотставке;

—СнежанаГригорьева,заместительдирек-
торапосвязямсоСМИвООО«Арника»,куратор
волонтёрскогопроекта«ТвойчасдляПобеды»;

—АлександрИвонин,председательре-
гиональногоотделенияОбщероссийской
общественнойорганизации«Всероссийская
федерацияспорталицспоражениемопорно-
двигательногоаппарата»вПермскомкрае,
координаторПермскогокраевогопаралимпий-
скогоспортивногофестиваля.

Вноминацию«За высокие достижения 
в спорте»вошли:

—ВладимирАликин,тренер,первыйолим-
пийскийчемпионПермскойобласти,чемпион
и призёрзимнихОлимпийскихигр,чемпиона-
товикубковмирапобиатлону;

—ИванКолотов,спортсмен-инструкторЦСП
Пермскогокрая,российскийбиатлонист,чем-
пионРоссии;

—ДанилМаликов,методист-специалистпо
антидопинговомуобеспечениюрегионального
отделенияОбщероссийскойобщественнойор-

материаловедение»,директорЦентраэкспери-
ментальноймеханикиПНИПУ,докторфизи-
ко-математическихнаук,почётныйработник
сферыобразованияРФ;

—БорисОсовецкий,профессор,докторгео-
лого-минералогическихнаук,академикРАЕ,
профессоркафедрыминералогииипетрогра-
фииируководитель«Секторананоминерало-
гии»ПГНИУ;

—ВладимирЧунаев,генеральный
директорАО«Уральскийнаучно-иссле-
довательскийинституткомпозиционных
материалов»,авторрядаизобретенийпо
высокотемпературнымкомпозиционным
материаламитехнологииизготовления
изделийизних,автор39патентовРос-
сии.

Какотметилнапресс-конферен-
цииИгорьШубин,срединоминантов
многиеоказалисьсвязанысобразо-
вательнойдеятельностью,поэтому
былопредложеноуделитьотдельное
вниманиеэтойсфере.Рассматрива-
етсявозможностьдополнитьназва-
ниеноминации«Наукаитехника»
ипредставитьеёкак«Завысокие
достижениявнауке,техникеиоб-
разовании»,либоввестиотдельную,
седьмуюноминацию.

Крометого,втекущемгодубыло
приняторешениевернутьголо-
сованиезапремиювноминации
«Лидеробщественногопризнания».
Поитогамонлайн-голосования
победителемсталРинатАбдуллов,

тренервысшейкатегории,соосно-
вательФедерациидзюдоПрикамья
и ФедерациисамбоКраснокамска,
«Народныйтренер-наставникРоссии»
посамбо,общественныйдеятель.Он
набрал10,7 тыс.голосов.

Победителейвкаждойизшести
номинацийобъявят21июняв Мо-
сквенаXXсъездеПермскогоземля-
чествавовремяцеремониивручения
Строгановскойпремии.Лауреатыпо-
лучатпамятныйдиплом,нагрудный
знак,денежнуюпремиюистатуэт-
куАникиСтроганова.Победитель
электронногоголосованиябудет
отмеченстатуэткойипамятным
дипломом.

ПРЕМИЯ

Первые среди равных 
В Перми стали известны тройки претендентов на Строгановскую премию

ганизации«Всероссийскаяфедерациягиревого
спорта»вПермскомкрае,мастерспорта
России,действующийспортсмен —
членсборныхкомандПермского
краяиРоссийскойФедерациипо
гиревомуспорту.

Втройкупретендентоввно-
минации«За честь и достоин-
ство» вошли:

—АлександрДругов,
доценткафедрыофтальмо-
логииПермскогогосудар-
ственногомедицинского
университета;

—СергейЖуравлёв,
пермскийжурналист,
редактор,общественный
деятель;

—ЕвгенийСапиро,совет-
скийироссийскийполитик,
почётныйпрофессорПермско-
гогосударственногоуниверсите-
таи Пермскогополитехнического
университета.

Претендентамивноминации 
«За высокие достижения в эко-
номике и управлении»стали:

—АнатолийГалкин,директор
ООО«Элкам»;

—СамвелКиракосян,руково-
дительагропредприятия«Заря
Путино»;

—РаильХисматуллин,осно-
вательируководительгруппы
предприятий«Тенториум».

Вноминации «За высокие 
достижения в науке и технике»
втройкепретендентовоказались:

—ВалерийВильдеман,заведую-
щийкафедрой«Эксперименталь-
наямеханикаиконструкционное
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Фестиваль 
фестивалей
Стартует новый сезон уникального проекта  
«59 фестивалей 59 региона»

НОВОСТИ 

Юлия Баталина

ВПермскомкраеначинаетсяфестиваль-ноелето.Жителирегионаужезнают:
в высокийфестивальныйсезонвтечение

каждогоуик-эндаможнопосетитьнесколько
фестивалейвразныхтерриториях—благодаря
уникальномупроекту«59фестивалей59регио-
на»(0+),неимеющемуаналоговвнашейстране.

Проектстартовалв2009годукакфести-
валь-путешествие,фестиваль-акселератор.Онре-
шаетсразунесколькозадач:активизируетсобы-
тийныйтуризмвнутриПермскогокрая,ускоряет
культурно-социальноеразвитиетерриторий,пре-
зентуетразнообразиекультурныхкодоврегиона
навнешнеминформационномконтуре.

Этофестивальфестивалей:онобъединяет
в единомкалендарномциклеиединойидео-
логиицелыйрядмалыхтерриториальных
фестивалейсамойразнойнаправленности:
гастрономическиеисемейные,ландшафтные
и свадебные,обрядовыеиремесленные,жанро-
выеиземледельческие,молодёжныеидетские,
арт-фестивалииспортивныесобытия.

Многиеизнихужезарекомендовалисебя,
сталитрадиционнымиипроходяткаждыйгод.
Срединих,например,фольклорно-этногра-
фическийфестиваль«Родныенапевы»(село
БубСивинскогоокруга),посвящённыйрусской
песеннойкультуреПермскогокрая:онежегодно
ужеболее10летсобираетлучшиефольклорные
коллективыкраяирегионовРоссии;илиобря-
довыйпраздник«Стрöча»,окоторомдажеснят
документальныйфильм,ифестивалькоми-пер-
мяцкойобрядовойкультуры«Видзмортлöкозин»
вдеревнеСепольКочёвскогоокруга—обрядовые
коми-пермяцкиепраздники,раскрывающие
уникальнуюсамобытностькоми-пермяков;
обрядовыйкалендарныйпраздникудмуртского
народа«Толвӧсь»(«Осеннеепрошение»)вселе
БольшойГондырКуединскогоокруга,который
проводитсяпослезавершенияосеннихсельско-
хозяйственныхработ,илитатарскийпраздник
«Гусиныепомочи»вдеревнеАитковоЛысьвен-
скогоокруга—всеонипользуютсяогромной
популярностьюуместныхжителейитуристов.

СлавнаяпромышленнаяисторияПрикамья
такжеотраженавфестивальномкалендаре.
ПраздникпервогопароходавпосёлкеПожва
Юсьвинскогоокругапосвящёнинженернымот-
крытиямвотчиныСтрогановыхиВсеволожских,
адуэтфестивалей«ГубахаAlive»и«Уральская
кочегарка»(Кизел)рассказываетшахтёрскую
историюКизеловскогоугольногобассейна.

В2024годупроект«59фестивалей59регио-
на»обновилсяпримернонатреть.Средипремь-

ерэтогогода—«Артель«Венстул»,событие,
посвящённоепроизводствувенскихстульев,
котороекогда-тобылонатерриторииБерёзов-
скогоокруга;большойремесленныйфестиваль
«Ремесло»вКунгуре,гдеживётмножество
народныхмастеровПермскогокрая;фестиваль
уличныхтеатров«Прорыв»,тожевКунгуре;
фестивалькоми-язьвинскойкультуры«Сарчик
приноситвесну»(Красновишерскийокруг),
фестивальархеологическойреконструкции
«Железныйгород»(Чусовой)имногиедругие.

Многиефестивали—«выпускники»про-
екта—перерослиегорамкииактивноживут
каксамостоятельныебольшиесобытия.Здесь
впервуюочередьнадоупомянутьтеатраль-
ныйландшафтныйфестиваль«Тайныгоры
Крестовой»(Губаха),которыйсобираеттысячи
зрителейсовсейРоссиинауникальноемузы-
кальноетеатральноезрелищенавершинегоры
назакате.

Кураторомфестиваляфестивалейявляется
Пермскийдомнародноготворчества«Губер-
ния».Каждыйгодонпроводитконкурсзаявок
муниципалитетовПрикамья,помогаетдорабо-
татьлучшиепроекты,проводитобучающиесе-
минарыдляпроектантов,создаётсобытийный
календарьиинформационнуюсредувокруг
фестивальныхсобытий.

«59фестивалей59региона»подостоинству
оцениливсе:илюбителисобытийноготуризма,
итворческиесилынавсейтерриторииПерм-
скогокрая.Этореальныйинструментпродви-
жениятерритории,созданияновыхсмыслов,
в томчислеэкономических.Неудивительно,что
в2024годуфестивальнаядирекцияполучила
100заявокот34муниципальныхобразований
Пермскогокрая,авцеломзагодысущество-
ванияпроектавнёмпринялиучастиевсебез
исключенияприкамскиемуниципалитеты.

Высокуюоценкупроектзаслужилиупро-
фессионаловзапределамиПермскогокрая:
в 2019 годуонсталлауреатомIстепенивноми-
нации«Лучшийбрендрегиона»VIIВсероссий-
скогоконкурсавобластисобытийноготуризма
врамкахежегоднойВсероссийскойоткрытой
ярмаркисобытийноготуризмаRussianOpen
EventExpo,ав2022году—финалистомнацио-
нальнойпремиивобластисобытийноготуриз-
маRussianEventAwardsвноминации«Лучший
туристическийкалендарь».

Впрочем,«59фестивалей59региона»ори-
ентированывпервуюочередьнажителей
Пермскогокрая.Сейчассамоевремяизучить
событийныйкалендарьнасайте«Губернии»
и начинатьстроитьпланыналето.

Все фестивали имеют возрастное ограниче-
ние 0+.

За первый час было 
продано 90% билетов  
на Дягилевский фестиваль 
в Перми

Дягилевскийфестиваль2024годаоткрыл
16 маяпродажубилетовнасобытияосновной
программы.90%билетовбылопроданозапер-
выйчаспродаж.

Поданнымгенеральногобилетногопартнёра
фестиваля—«ЯндексАфиша»—болееполовины
людей,купившихбилеты,—жителиразныхре-
гионовРоссии,болеетретизрителей,купивших
билетынаДягилевскийфестиваль,—жители
ПермииПермскогокрая,26%гостейприезжают
нафестивальизМосквы,8%—изСанкт-Петер-
бурга,ещё27%приходитсянадругиерегионы,
включаяЕкатеринбург,ЧелябинскиНовосибирск.

ПоинформациидиректорафестиваляАнны
Касимовой,вэтомгодувпервыепродажабиле-
товнесопровождаласьобрушениемизависа-
ниемсистемы.Среднеевремяпокупкибилета,
учитываянеобходимостьсовершатьнесколько
попыток,составило10минут.

Готовяськпокупкебилетов,поклонники
фестиваляобнаружилиприятныеновинкивего
афише.Вмоментпубликацииосновнойпрограм-
мывнейзначилось20событий,теперьих26.

Появилисьформатысобытий,которыепри-
вычныпермскиммеломанам,нопочему-тоещё
недавнонепредусматривалисьпрограммой
этогогода.

ВпомещенииДягилевскойгимназиипрой-
дутстольлюбимыефестивальнойпубликой
ночныеконцерты-энигмы.

Сразупослеконцертаоткрытияфестиваля,
в ночьс20на21июня,состоитсяконцертIlDuetto
Notturno(«Ночнойдуэт»,18+)висполненииМилы
Фраёновой(сопрано,скрипка)иМариныБело-
вой(теорба).Следующейночью,с21на22июня,
греческиймузыкантЙоргосКалудис,знакомый
попрошлогоднемуфестивалю,представитпро-
граммуDimensions(«Измерения»,18+).Вночьна
24июняартистытеатра«Грань»выступятс про-
граммой«Еслибызнать,еслибызнать!»(18+).

Списокпроизведений,которыеисполняются
наконцертах-энигмах,будетпредставлензри-
телямлишьпослеихокончания.

Появилисьидваконцерта,полностьюпосвя-
щённыхстаринноймузыке.Вкамерномконцер-
теMiludus:LaFolie(16+)вчастнойфилармонии
«Триумф»поздновечером24июняпрозвучат
вокальныеиинструментальныесочинения
Люлли,Верачини,Генделя,Джеминиани
и Рамо,объединённыевтеатральноесцени-
ческоедействиевдухе«барочногобезумия»
в постановкережиссёраЕлизаветыМороз.

Вечером24июнятамжесостоитсяконцерт
«1,2,3...»(18+),состоящийизсоло,дуэтаи трио-
сонатыКарлаФилиппаЭмануэляБахав испол-
ненииТаиКёниг-Тарасевич(флейта-траверсо),
ВладиславаПесина(скрипка)иКонстантина
Щеникова-Архарова(лютня).

Дягилевскийфестивальокончательностал
самимсобой:онуплотнился(каждыйденьбу-
детпроходитьдодесяткасобытий.

Концерт 
musicAeterna.
Бах «Страсти 
по Матфею»
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Культурный слой

   
Я по при-
роде своей 
писатель,  
я вижу 
жизнь как 
историю, 
которую  
я могу рас-
сказать

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ОРГАНИЗАТОРАМИ ВСТРЕЧИ

ВСТРЕЧА 

«Сейчас я хозяин положения, 
а не издательство»
Писатель Алексей Иванов встретился с земляками впервые за 13 лет

Алёна Морозова

АлексейИвановвернулсявПермь.Сенса-
ция!Писатель,который,поссорившись
срегиональнымивластями,публично

объявилополномразрывеотношенийсПерм-
скимкраемв2013году,австречусчитателями
проводилпоследнийразв2011-м,сновавстре-
тилсяспермякамиврамкахпрезентацион-
ноготурасвоейновойкниги«Речфлот»(12+).
Впрочем,каксообщилнавстречесамИванов,
оннеточтобыуходилнасовсем:вПермиунего
родители,здесьработаетего«штаб»,иончасто
бываетвПрикамье,—иприэтомоннеточтобы
вернулся:житьвПермионнепланирует.

Творческуювстречу14маяорганизовала
продюсерписателяЮлияЗайцева,онажееё
модерировалаизадалапервыевопросы,чтобы
«раскачать»разговор.

«Я ЗАНИМАЮСЬ ТОЛЬКО ТЕМ,  
ЧТО ПРОДУКТИВНО»

Юлия Зайцева:
—Ясегодняхочупоговоритьожизниписателя

иотом,чтоэтозначит:бытьсовременнымписа-
телемвРоссии;другимисловами,бытьИвано-
вым.Вобывательскомпредставленииписателю
нужнонемного:кофе,кабинетудобный,компью-
тер,ну,кот,наверное,дляуюта.Всёэтоутебяуже
есть.Чеготебенехватаетдляполногосчастья?

Алексей Иванов:
—Длясчастьямнехватаетвсего,даже

слишкоммноговсего.Мненужнокое-чегосебя
лишать,коеотчегоотказываться,кое-чтоот
себяотодвигать,потомучтоэтомешает.Мне,
например,нехочется—даяинеумею—зани-
матьсявсякойюриспруденцией,заключением
договоров,контрактамииподобнымивещами.
Явэтомничегонесмыслю.

Мнемешаютжитьиработатьразмышления
офинансах:подсчитать,проследить,прокон-
тролировать.Этослишкомхлопотнодляменя.
Слишкомбольшиетрудозатраты.

Мненеинтереснозаниматьсяорганизацией
собственныхпоездок.Мненеинтереснозани-
матьсяшмотками,которыеяношу.Дляменя
счастье—всёэтоотринуть.Ну,собственно,
я этовсёспихнулнаЮлюЗайцевуинапродю-
серскийцентр«Июль»,которыйвсемиэтими
вопросамиизанимается,аязанимаюсьтолько
написаниемтекстов.

Юлия Зайцева:
—Скольколеттывпрофессиональнойлите-

ратуре?
Алексей Иванов:
—С2003года.Получается,20лет.
Юлия Зайцева:
—Атызнаешь,сколькокнигтызаэтовремя

написал?Япосчитала:тынаписал23книгиза
20лет.Этонереальныйрезультат!Алексейпи-
шетнетолькофикшн,тоестьхудожественную
литературу,ноинон-фикшн,плюсещёисто-
рическиероманы,«Тобол»(18+)—этополторы
тысячистраниц,ивсёэтотребуетисторических
изысканий,каких-тоисследований.Скажи,
пожалуйста,кактыуспеваешьписатьстолько?

Алексей Иванов:
—Секретобъясняетсяпросто:язанимаюсь

толькотем,чтопродуктивно.Янезанимаюсь
всякойерундой,например,янетусуюсь,не
бухаю,янесижувсоцсетях.Янезанимаюсь
писательскимичёсами,когдаавторобъезжает
огромноеколичестворегионовиустраивает

Юлия Зайцева:
—Редактурамноговременизанимает?
Алексей Иванов:
—Естьмиф,нелишённый,правда,основа-

ний,чторедакторвмешиваетсявтекст,застав-
ляетписателяегоувеличиватьилисокращать,
что-топереписывать,переделывать,порой
дажесамзанегочто-топишет.Такоебывает,
идажеуизвестныхписателей,ноневмоём
случае.Всередакторыужезнают,чтосомной
работатьопаснои,впринципе,япишуграмот-
но,меняособенноправитьненадо;темболее
ненадоправитьстилистически.Редакторзна-
ет,чтосомнойвсеправкинадосогласовывать,
иредактордолженмотивировать,почемуон
считает,чтонадосделатьтакилииначе.Если
егомотивировкименяустраивают,убеждают,
тояснимсоглашаюсь.Еслинеустраивают,то
я исправляютак,каксамсочтунужным.

Юлия Зайцева:
—Убольшинствароссийскихавторовесть

ещёодинстрогийконтролёр—этофинансы.
Онипишутсвоироманы,рассказыипонима-
ют,чтоеслиониостановятся,тоимпридётся
срочноискатькакую-тодругуюработу.Как
обычныйчеловекживётотзарплатыдозарпла-
ты,такписательживётотроманадоромана,от
одногогонорарадодругого:получилзаодин
роман,как-тораспределилнагод,ивэтовремя
можнописатьследующийроман.Этотмотив
длятебяактуален?

Алексей Иванов:
—Иэтотмотивтожедляменянеактуа-

лен.Профессиональнымписателемястал
в 2003 году,тоестьс2003годаябольшенина
какиедругиеработынехожуизарабатываю
целикомиполностьюлитературнойработой,
аужегде-тос2006года,тоестьсовремени
романа«Золотобунта»(18+),японял,чтомогу
большеничегонеписать,потомучтоянаписал
бестселлер,которыйиздаётсябесконечно,кон-
вертируетсявкакие-тодругиепродуктыипри-

встречис читателями.Яфильтруюсвоёобще-
ниеспрессой.

Вовсякихтамфестиваляхипрочихмеро-
приятияхятоженеучаствую.Нескольколет
назадпокойныйнынеКириллРазлоговпредла-
галмневозглавитьМосковскийкинофестиваль,
ияотэтоговыгодногопредложенияотказался.
Нунемоё!

«ИЗДАТЕЛИ КОНКУРИРУЮТ ЗА МЕНЯ»
Юлия Зайцева:
—Писатель—этофигурастрадательная?

У негоестьиздатель,которыйвиситдамокло-
выммечом,заставляетгнатьстрокивсроки,и
редактор,которыйпроситпереписатьтекст,по-
менятьчастиместами,сократить,переделать.
Кактысебясовсемэтимчувствуешь?

Алексей Иванов:
—Всамом-самомначалесвоейписательской

карьерыяподтакоймечпопал,когдамоипервые
изданияредакторыпокромсали,сократилиитак
далее;ияпонял,чтобольшеподчинятьсятаким
порядкамянежелаю.«Географа…» («Географ 
глобус пропил», 18 +. — Ред.),например,впервом
изданиипорезалиипереставилифрагменты
местами,потомучторедакторупоказалосьтак
болееправильно,болеехудожественно.Это2003
год,издательство«Вагриус»,нынеужепокойное.

Авиздательстве«Пальмира»мойроман
«Чердынь—княгинягор»переназвали«Сердце
пармы»(18+)исократилипростопополигра-
фическимсоображениям,тоестьнужнобыло,
чтобытекступихалсявкнижныйблок.Тамсо-
кращениесомнойсогласовали,новсёравноэто
былосокращение.Припереизданияхявосста-
новилсвойначальныйавторскийтекст.

Большеятакоговсвоейбиографиинедопу-
скал.Сейчасяхозяинположения,анеиздатель-
ство.Издательствоникогданедиктуетмнени
сроков,ниобъёмовпроизведений,нитемуи
название.Издательстваконкурируютзаменя,
и поэтомуонипринимаютменялюбого.

23
книги 
написал 
Алексей 
Иванов  
за 20 лет
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  В творческом смысле я совер-
шенно свободен от денег

носитмнеденьги—роялти,тоестьяк своим
романаммогуотноситьсякакквкладувбанк,
которыйприноситмнепроценты,накоторые
ямогужить.Ивотстехпоряужеоденьгахне
думалиникогдананихнеориентировался.
В творческомсмыслеясовершенносвободен
от денег.

Юлия Зайцева:
—…Ноприэтомутебянебываетотпусков,

у тебянебываетперерывоввообще…
Алексей Иванов:
—Простомненравитсяработать.Видимо,

ятрудоголик.Дляменяэтобылооткрытием,
потомучтоясчиталсялентяем,когдаходилна
работу.Оказалось,чтонет!Когданачинаешь
делатьлюбимоедело,тыпроявляешьсякак
трудоголик.

«ПУТЬ К ПИСАТЕЛЬСТВУ БЫЛ СЛОЖНЫМ»
Юлия Зайцева:
—Мнекажется,невсезнают,что13леттебя

непубликовали.
Алексей Иванов:
—Уменя,действительно,путькписатель-

ствубылсложным.Яписателемхотелстать
с самогодетства;сколькосебяпомню,всёвремя
что-тописал,сочинял.Вдетствемнеказалось,
чтосамаяувлекательнаяпрофессия—этоне
пожарник,некосмонавт,неморяк,аименно
писатель.

Когдаязаканчивалшколу,яподумал,что
кратчайшийпутьвписательство—этопосту-
питьнафакультетжурналистики,потомучто
журналистиписатель—этопримерноодно
и тоже.Послешколыяпоступилнафакультет
журналистикиУральскогогосуниверситета
в Свердловскеичерезполгодапонял,чтояпро-
махнулсякапитально:этосовершенноразные
профессии.Приэтомяведьпрочиталспеци-
альнуюкнижку,онаназывалась«Факультет
журналистики»,итамчёрнымпобеломубыло
написано:«Дорогойдруг,еслитыхочешьстать
писателем,неходинафакультетжурналисти-
ки»,ноятогдаподумал,чтоявсехумнее…

Ябросилжурфак,решил,чтонадомне
учитьсягде-товдругомместе,ичерезнекото-
роевремявыбралфакультетисторииискусств
тогожеуниверситета,потомучтояподумал,
чтодляписателяширокийкругозорлучше,чем
узкаяспециализация.Яхотелразбиратьсяв ис-
кусстве,вкультуре,ивот,собственноговоря,по
образованиюяискусствовед.

Встранетогдабыли«лихие90-е».Ярабо-
талгденипопадя,всамыхразныхместах:на
бисквитнойфабрике,например,охранником.
Япродолжалписать;ужепонимал,чтоничего
уменявжизнинеполучится,носвоёлюбимое
делонебросал.

Нельзясказать,чтоэтокакое-тотаммуже-
ствоиликакая-тоособаяупёртость.Ясчитаю,
чточеловекизначальносоздаётсявкаком-то
определённомформатеикакличностьсуще-
ствуетвэтомформате.Есликакличностьвы
борец,товыборетесьвсегдаивезде:сженой,
ссобственнымидетьми,ссамимсобой,когда
заставляетесебяутромвставатьнаработу;боре-
тесьсначальникомнаработе,боретесьс кас-
сиршейвмагазине.Вездевыборетесь!А если,
например,понатуречеловеквор,тоонвесьмир
видиткакчужойкарман;видит,чтогдеможно
подрезатьистянуть.Есличеловекпоприроде
фотограф,тоонжизньвидиткаксериюфотогра-
фий.Есличеловекпоприродесвоейжурналист,
тоонжизньвидиткаксериюновостей,которые
онможетрассказатьпублике.

Япоприродесвоейписатель,яжизньвижу
какисторию,которуюямогурассказать,идля
менявтовремянесоставлялотрудапродол-
жатьписать,потомучтояпонатуретакой,для
меняэтобылоестественно.Дляменятруднее
былобыпрекратитьписать.

Темнеменееяпонимал,чтоничеговжиз-
нимне,скореевсего,несветит,но,славабогу,
всё-такимнеповезло,менязаметилиблагодаря
писателюЛеонидуЮзефовичу.Через13 лет
я всё-такипрорвалсявпрофессиональную
писательскуюлигу.Ктомувремениуменяуже
былинаписанытриромана:«Общаганакро-
ви»(18+),«Географглобуспропил»и«Сердце

вналожницыкПугачёвуисталаемуневенчан-
нойженой.ПередгибельюПугачёвисхитрился
еёспасти.Историяпростозамечательная!Но,
сколькояничиталофициальныхисторий,работ
официальныхисториковоПугачёве,никтоиз
нихникогданеупоминалпроДуняшуНевзоро-
ву.Обэтомзнаюттольколюдинаместах,кото-
рыеживутвгороде,откудабылародомДуняша.

Такскладываетсясамыйкайфработыписа-
теля.

Географиявообщеиграетбольшуюроль
вмоихпроизведениях.Вот,например,ро-
ман«Золотобунта»написаннепопринципу
драматургии,какнистранно,апопринципу
географии.Передтемкакнаписатьэтотро-
ман,япростостолбикомвыписалвсеосновные
достопримечательностирекиЧусовойисюжет
ужестроилтак,чтобыкаждаядостопримеча-
тельностьбылакак-товсюжетеобыграна:если
этоскала,снеёдолженкто-тосвалиться,если
этопещера,внеёдолженкто-тозалезть,если
этомель,нанейдолженкто-тозастрять.Для
тогочтобызнатьвсеэтиместа,надопутеше-
ствоватьисмотретьсвоимиглазами.

Илироман«Тенитевтонов»(16+).Уменятам
описываетсяпобегкнязяизрыцарскогозамкаи
штурмэтогозамка,идлятогочтобынаписать
адекватно,япоехалвэтотсамыйзамокМаль-
борк,точнее,замокназываетсяМариенбург,
оннаходитсявгородеМальборквПольше,
я поехалтуда,посмотрелказемат,изкоторого
сбежалмойгерой,посмотрел,чтонаходится
вокруг:гдетамдымоходнаходится,чтотамза
стенамиуэтогоказемата,чтосверху,чтосни-
зу, —чтобызнать,кудамойгеройпробрался,
когдаонстенупроломилилизалезвдымовую
трубу.Дляменявсёэтоважно.Ядолженписать
так,чтобылюбойдругойчеловек,которыйтак
же,какмойгерой,попадётвэтотказемат,точ-
нотакимжеобразомсмогизнегосбежать.

«НАМ НЕ НУЖНА ПОМОЩЬ ВЛАСТЕЙ,  
ЧТОБЫ БЫТЬ СЧАСТЛИВЫМИ»

Вопрос из зала:
—Мытакдолгождалиэтойвстречи!13лет!

Спасибо!Какбытаксделать,чтобычащевстре-
чаться?Какойдолженбытьмотив?

Юлия Зайцева:
—Ядумаю,что,когдавыйдетновыйроман

Иванова,мысновапроведёмздесьпрезентацию.
Этобудетнеполитическийроман,афантасти-
ческий,выйдетонужеосенью,скореевсего,
потомучтоАлексейуженафинишнойпрямой.

Вопрос из зала:
—ЧастоливыбываетевПерми?Поступа-

ютлипредложенияотрегиональныхвластей
о реализациисовместныхпроектов?

Алексей Иванов:
—Частобываю,потомучтоздесьживётнаша

команда,здесьживутмоиродители,ясюда
частоприезжаю.

Юлия Зайцева:
—Лет15назадуАлексеябыликакие-топро-

екты,которыеонхотелреализоватьвПерми;
мыснимали«ХребетРоссии»(0+)идругиемас-
штабныепроекты,которыетребовалигосудар-
ственнойподдержки,ихотелиэтопродолжать.
Нотогдамыэтойподдержкинеполучили,
а сейчасунаснеттакогожеланияабсолютно.
Алексейпишетроманы,унасестькоманда,мы
прекрасносуществуеминамненужнапомощь
властей,чтобыбытьсчастливыми.

Алексей Иванов:
—Ситуацияменяется,людименяются,жизнь

меняется.Когда-томнехотелосьделатьбольшие
фильмывроде«ХребтаРоссии».Сейчаснанас
регулярновыходятспредложениямиотаких
фильмах,ужеифинансированиеготово.Но
намужеэтонеинтересно.Такойфильмсовсем
недавнопредлагалиделатьпоАлтаю,потомпо
Башкортостану...Новсёотгорело,этоушло.

Юлия Зайцева:
—Мыхотимделатьяркиекнижныепроекты,

пробоватьновыеформаты,взаимодействие
скиношниками,аудиоплатформами,разные
обложки,путеводители.Этоужеточнозависит
толькоотнас,здеськачествомыполностью
можемконтролировать.Адляэтогонамнужны
вы,читатели.

пармы».Я вышелнарынокстремямощными
текстами,иэтитекстыпозволилимнесразу
статьпрофессиональнымписателем,тоесть
уволитьсясовсехработижитьналитератур-
нойработе.

«ПОЧУВСТВОВАТЬ АТМОСФЕРУ —  
ЭТО ОЧЕНЬ ВАЖНО»

Юлия Зайцева:
—МыживёмвэпохуGoogle.Сидишьна

месте—итыподключёнпрактическиковсему
миру.Мыжепередкаждойкнигойездимвэкс-
педиции.Зачемтебеэтонужно?

Алексей Иванов:
—Ненадопереоцениватьзначениеинтерне-

та,невсёонможетрассказатьиневсёонможет
показать.Еслитыпишешьчто-то,связанное
с конкретнойисторией,конкретнойгеографи-
ей,лучшепутешествоватьсамостоятельно.

Томуестьдвепричины.Перваяпричина
—нужнопростопочувствоватьатмосферу.
Вотя помню,когдаяписалроман«Тобол»,мы
поехаливСургут,ехалиизТюменицелыйдень
наавтомобиле.Воттыедешьпоэтимбесконеч-
нымсибирскимпросторамидумаешь:«Боже
мой,а когда-толюдивсёэтопреодолевалина
конях,пешком,наречныхсудах...»Иутебя
сразуформируетсянесколькоиноеотношение
кматериалуиклюдям,окоторыхтыбудешь
писать.

Почувствоватьатмосферу—этооченьважно.
Во-вторых,оченьважнособратьтуинформа-

цию,которуюникакойGoogleтебесобратьне
позволит.Покаждойтеменаписаноогромное
количестворабот,иоченьмногоэтихработ
написановсякимиместнымикраеведами,ко-
торыесвоиизыскания,своистатьипубликуют
вкнижках,изданныхтиражом,там,стоэкзем-
пляров,иэтиброшюркипродаютсявместных
краеведческихмузейчиках,инивкакомин-
тернет-магазинетыэтуброшюркунекупишь
ивообщенеузнаешьоеёсуществовании.Надо
ехатьсамому,походитьпоэтиммузейчикам,
покупать,читать,смотреть.

Тыобнаруживаешьвработахтакихдомо-
рощенныхисториковогромноеколичество
интереснейшихфактов,простожемчужины!
Я, например,помню,когдаяписалкнигу«Вилы»
(16+)оПугачёвскомбунте,якупилкучута-
кихброшюроквгородеСаткаиводнойизних
прочиталисториюпромаленькуюразбойницу
ДуняшуНевзорову.Этодевчонка,котораяпошла
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ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

 В списке премьер предстоящего 
сезона балет доминирует: планируется 
три балетные новинки — все с автор-
ской хореографией, никаких возобнов-
лений

ТЕАТР

Две оперы, три балета
Пермский театр оперы и балета обнародовал планы на сезон 2024/25

Юлия Баталина

Вспискепремьерпредстоящегосезона
балетдоминирует:планируетсятри
балетныеновинки—всесавторскойхо-

реографией,никакихвозобновлений,—и две
оперные.

АлексейМирошниченко,годназадвернув-
шийсянапозициюхудожественногоруководи-
теляПермскогобалета,проявитсебявполной
мереикакхудрук,определяющийрепертуар,
икакавторсобственныхспектаклей.5декабря
онпредставитавторскуюверсию«Сильвии»(6+)
ЛеоДелиба.Музыкальныйруководительпо-
становки—штатныйдирижёрПермскойоперы
ИванХудяков-Веденяпин.

Этотбалетназывают«жемчужинойфран-
цузскогоромантическогорепертуара».
В 1876 годувПарижеименно«Сильвией»в по-
становкебалетмейстераЛуиМерантаоткры-
валсятолькочтопостроенныйPalaisGarnier.
Сюжетбалета —олюбвинимфыСильвиии
пастухаАминты—заимствованиздрамати-
ческойпасторали«Аминта»ТоркватоТассо,
который,всвоюочередь,опиралсянаантич-
нуюмифологию.

«Сильвия»считаетсянациональнымдостоя-
ниемФранцииинепременнымназваниемв ре-
пертуареПарижскойоперы.Здесьеёставили
неоднократно:ЛеоСтаатс,СержЛифарь,Джон
Ноймайеридругиехореографы.ВМариинском
театреэтотбалетидётвклассическойхореогра-
фииангличанинаФредерикаАштона,создан-
нойв1950-егодыпрошлоговека.

Весной2025годаПермскийбалетобратит-
сяктворчествуСтравинского,продолживтем
самымновыйциклегопостановок,начатыйв
опере«Похождениямиповесы»(16+).5апреля
главныйдирижёртеатраВладимирТкаченко
продирижирует«Орфеем»(16+)вхореографии
АлексеяМирошниченко.«Орфея»Стравинский
написалв1948годудлятруппыДжорджаБа-
ланчина,позжеэтотодноактныйбалетставил-
сямногократно,втомчислеивРоссии,самыми
разнымихореографами.

БалетныйсезонвПермизакроется27июня
мировойпремьерой«Снегурочки»(возрастное
ограничениетеатрещёнеопределил)Влади-
мираРанневаиВячеславаСамодурова.Твор-
ческийдуэткомпозитораихореографасло-
жилсявПермив2022годувовремяработынад
спектаклемUltimaThule.НовуюмузыкуРаннев
написалспециальнопозаказутеатра.Извест-
но,чтобалетбудетмногоактнымичтомузы-
кальнымруководителемпостановкивыступит
дирижёрФёдорЛеднёв,чьёсотрудничествос
Пермскойоперойв областимузыкиXXиXXI
вековвсегдабылооченьуспешным.

Обеоперныепремьерысезона2024/25свя-
занысхрестоматийныминазваниямирусского
оперногорепертуара.

На11октября2024годазапланирована
премьера«Пиковойдамы»(12+)ПетраИльича
ЧайковскоговпостановкеВладиславсаНастав-
шевсаподмузыкальнымруководствомМихаи-
лаТатарникова.Этотжепостановочныйтандем
работалвПерминад«ЕвгениемОнегиным»

(12+),закоторогорежиссёрполучил«Золотую
маску»,такчтовнаступающемсезонепермская
публикаполучитэстетическицельнуюопер-
нуюдилогиюЧайковского.Спектакльпосвящён
225-летиюсоднярожденияАлександраСергее-
вичаПушкина,котороеотмечаетсявэтомгоду.

20марта2025годахудрукстоличногоТеатра
имениПушкинаЕвгенийПисаревиглавный
дирижёрПермскойоперыВладимирТкаченко
выпустятпремьеру«Царскойневесты»(12+)
НиколаяАндреевичаРимского-Корсакова.
Этоназвание,вотличиеот«Пиковойдамы»,
присутствуетврепертуаретеатраснезапамят-
ныхвремёнбезперерыва:досамогонедавнего
времениоперашлавредакцииаж1957года,
правда,в2005-мбылакапитальновозобновле-
наподруководствомГеоргияИсаакяна.

Гастрольныепланытеатрадовольноамбици-
озны.Так,Пермскаяопераполучиласобствен-
ныйабонементвМосковскойфилармонии.
Правда,врамкахабонементазначатсявсегодва
выступления—27и28октябрявконцертном
залеимениЧайковского.

27октябряВладимирТкаченкопродири-
жируетгала-концертом(6+)изпроизведений
РихардаВагнера,ГуставаМалераиРихарда
Штрауса,вкоторомпримутучастиеоперные
солисткиАнжеликаМинасова,ЗаринаАбаева,
НадеждаПавловаиНатальяБуклага.

28октябряподуправлениемФёдораЛед-
нёваисучастиемсолистовНаталииЛясковой
иГарриАгаджанянапройдётполуконцертное
исполнениеоперы«ЗамокгерцогаСиняяБоро-
да»(18+)БелыБартокаспрологомиэпилогом
ВалерияВоронова,написаннымив2022году
специальнопозаказутеатра.Спектакльвыдви-
нутнапремию«Золотаямаска»всеминомина-
циях,атакжебылпризнан«постановкойгода»
ведущимимузыкальнымиизданиямиРоссии.

БилетынавыступленияПермскойоперы
в Москвестоятот1200до4000руб.

Весной2025годасостоятсяобменныегастро-
лиПермскоготеатраоперыибалетаи москов-
скоготеатра«Новаяопера».ВПермибудет
показанспектакль«Войнаимир.Наташаи
Андрей»(12+)—полуконцертнаяверсияоперы
ПрокофьеваподуправлениемТимураЗангиева,
ставшаяпервойопернойработойрежиссёра
АлексеяМартыноваизмастерскойДмитрия
Брусникина.

ПермскаяоперапокажетвМоскве«Челове-
ческийголос»(16+)ФрансисаПуленка—мо-
носпектакльНадеждыПавловойвпостановке
ДмитрияВолкостреловаподмузыкальным
руководствомВладимираТкаченко.

Пермскийбалетвследующемсезонеотпра-
витсявСанкт-ПетербургнафестивальDance
Open,правда,ещёнеизвестно,скакимипоста-
новками.


